

TRABAJO FINAL DE GRADUACIÓN

LICENCIATURA EN RELACIONES PÚBLICAS E INSTITUCIONALES

PROYECTO DE INVESTIGACIÓN APLICADA



COMPARACIÓN DE LA COBERTURA MEDIÁTICA REALIZADA POR CLARÍN
Y PÁGINA 12 EN TORNO A LA MUERTE DE NISMAN.

MARÍA ROCÍO FIGUEROA

RPI01845

CÓRDOBA, 2018

Índice

| | |
|------------------------------|----|
| 1. Introducción..... | 3 |
| 2. Justificación | 5 |
| 3. Objetivos..... | 8 |
| 4. Marco Teórico | 9 |
| 5. Diseño Metodologico | 19 |
| 6-Grilla De Análisis..... | 21 |
| 7. Análisis De Datos | 23 |
| Análisis De Clarín..... | 23 |
| 8. Bibliografía..... | 33 |
| 9. Anexos..... | 35 |

1. INTRODUCCIÓN

El 14 de enero de 2015 Alberto Nisman, fiscal del caso AMIA, presentó una denuncia contra la Presidente Cristina Fernández de Kirchner y el Ministro de Relaciones Exteriores, Héctor Timerman ante el Juzgado Federal a cargo de Ariel Lijo. El fiscal los acusaba por encubrimiento a los presuntos autores del atentado contra la sede de la AMIA el 18 julio de 1994. Así también, la acusación involucraba a otros actores políticos como Luis D'Elía, Andrés Larroque y Fernando Esteche. Alberto Nisman pedía la declaración indagatoria por parte de la Presidente y un embargo preventivo de bienes por la suma de doscientos millones de pesos que vinculaba a todos los imputados.

La Comisión de Legislación Penal de la Cámara de Diputados convocó al fiscal el 19 de enero para declarar y exhibir las pruebas que daban fundamento a la denuncia. Sin embargo, el 18 de enero Alberto Nisman apareció muerto en su domicilio de Puerto Madero.¹

Los medios de comunicación cumplieron el rol de informar a la sociedad lo que ocurría día a día, brindándoles una cronología de los hechos para que puedan comprender el caso. En ese marco, el tema del siguiente trabajo de investigación aplicada es la comparación de la cobertura mediática realizada por Clarín y Página 12 en torno a la muerte de Nisman. Es decir, se analizará cada diario por separado y luego se establecerá las similitudes y diferencias basadas en los objetivos de investigación.

El trabajo de investigación se enmarca en la teoría de la agenda setting, cuyos autores McCombs y Shaw plantean que los medios a través del proceso de selección de noticias le dan mayor importancia y jerarquía a determinados acontecimientos instalando los temas que deben ser significativos para el público. El medio “decide ofrecer y jerarquizar unas determinadas informaciones a la opinión pública y eliminar otras” (Fontcuberta, 2006, p. 55).

Para llevar a cabo lo propuesto, se indagará la relevancia obtenida de la muerte de Nisman. Además, se identificará los criterios de noticiabilidad utilizados para que el suceso se convierta en noticia, como así también la titulación empleada para captar la

¹ Fuente: <http://www.infobae.com/2015/01/14/1620843-pacto-iran-el-fiscal-nisman-denuncio-la-presidente-y-pidio-su-declaracion-indagatoria/>.

atención del lector. Por otra parte, el tono valorativo atribuido en la redacción de las noticias y los atributos que utilizaron los medios para describir el caso de análisis.

A continuación, se detalla la justificación de la elección del tema teniendo en cuenta el aporte conceptual otorgado a la sociedad, como así también la contribución de conocimiento en la disciplina de las Relaciones Públicas. Luego, se establecen los objetivos de investigación que guiarán el desarrollo del trabajo. Seguidamente, se define el marco teórico exponiendo los principales conceptos en base a la cobertura mediática que servirán para desarrollar los objetivos específicos.

Posteriormente se expone el diseño metodológico que selecciona técnicas y herramientas para llevar adelante la investigación. En el presente trabajo se utilizó la investigación exploratoria para profundizar en el tema seleccionado, con la metodología cualitativa con el objetivo de interpretar el análisis realizado. A su vez, la técnica de investigación consistió en el análisis de contenido recolectando información pertinente de cada diario para luego ser analizado. En relación al recorte del corpus, se seleccionaron 25 artículos de cada diario en donde el título de cada periódico refiera al mismo hecho para poder compararlos. Por último, en el análisis de datos se catalogaron las categorías creadas por el autor derivadas de los objetivos de investigación. En primer lugar se encuentra el análisis de Clarín y luego el de Página 12.

2. JUSTIFICACIÓN

Nos situamos en la sociedad del conocimiento, en donde la ciudadanía no puede construir su cultura sin los medios de comunicación ya que a través de ellos se informa de lo que sucede en la comunidad, adquieren saberes que les permiten crear una opinión y guiar sus pautas de conducta y culturales, es decir, entender el mundo en donde están inmersos (Borrat, 2006). De tal manera, no todos los acontecimientos pasan a ser noticias, la teoría de la agenda setting demuestra que las fuentes de información incluyen o excluyen temas a la sociedad y brinda al público los temas en que debe pensar (McCombs, 2006).

Los autores Zunino y Arugete (2010), Zunino y Konizer (2013), han realizado diferentes investigaciones basados en la cobertura mediática en relación a temas relevantes que han sucedido en Argentina, bajo la perspectiva teórica de la agenda setting analizando la relevancia del tema y el tono valorativo otorgada por los medios de comunicación. Puntualmente los autores Zunino y Arugete (2010) investigaron el conflicto campo-gobierno desde el 11 de marzo de 2008 que el Ministro de Economía, Martín Lousteau, presentó la Resolución 125 que planteaba un nuevo sistema de retenciones a las exportaciones de granos que se elevaría de 35% a 45%, hasta el 17 de julio donde se deroga la norma en el Senado. La investigación se centró en el diario Clarín, con el objetivo de conocer la relevancia noticiosa que tuvo el caso a lo largo del tiempo y los temas que predominaron en relación a las noticias publicadas. Luego de haber finalizado la exploración con una muestra de 500 artículos, los autores concluyeron que la relevancia atribuida por el medio de comunicación fue alta en todo el conflicto, como así también la importancia ya que estuvo presente en todas las tapas de los diarios, salvo en tres que estuvo ausente. Por otra parte en cuanto a los temas que estuvieron vigentes se referían a la Resolución y a las manifestaciones en contra del gobierno. A modo de conclusión, los investigadores proponen indagar si existe una percepción por parte del público de que los medios están guiados por un trasfondo económico y político

Por otra parte, Zunino y Konizer (2013) centraron su investigación en los diarios Clarín, La Nación y Página 12 sobre la estatización de YPF relevando las notas publicadas en las portadas de los diarios desde dos semanas antes del 2 de abril de 2012 donde el gobierno anunció la expropiación del 51% de las acciones de YPF que

perteneían a Repsol hasta dos semanas después del 13 de mayo donde se sancionó la Ley en el Congreso. Los resultados que arrojó la investigación fue que el grado de relevancia en los tres medios de comunicación elegidos fue alta, sin embargo disintieron en la ubicación del tema en la portada de los diarios. En relación al tono valorativo, existió una coincidencia entre Clarín y La Nación donde mostraban a la estatización como un punto negativo para el país, a diferencia de Página 12 que tenían un parámetro positivo. La presencia del tema en los tres medios fue relevante, sin embargo cada uno fue tratado con diferentes variables.

En el siguiente trabajo de investigación aplicada se tomó como guía las investigaciones recién citadas, en un tema que aún no ha sido abordado. Es por ello que nuestro problema de investigación es el siguiente: ¿Cuáles son las similitudes y diferencias de la cobertura mediática realizada por Clarín y Página 12 en torno a la muerte de Nisman en los meses de enero y febrero del 2015?, se considera importante investigar la muerte de Nisman debido a que hasta el momento no se han realizado investigaciones en el marco de la agenda setting. Así también la comparación entre dos periódicos para analizar si las noticias seleccionadas tienen semejanzas o diferencias que permitirán saber si los medios de comunicación realizan un tratamiento distinguido en base a un mismo acontecimiento. El período que comprende dicha investigación inicia con la muerte de Nisman debido a que el fiscal apareció sin vida el domingo 18, un día antes de ser interrogado ante la Comisión de Legislación Penal de la Cámara de Diputados de la Nación Argentina, culmina un día después del “18F la marcha del silencio por Nisman” convocada por los fiscales Guillermo Marijuan, Ricardo Sáñez, Carlos Stornelli, José María Campagnoli y Raúl Pleé en homenaje a un mes de la muerte del fiscal.²

En el presente trabajo de investigación se intenta aportar un análisis de los medios de comunicación para comprender como estas fuentes de información excluyen o seleccionan determinados temas que la sociedad debe conocer, transmitiendo opiniones, argumentos, formas de pensar, y funcionando así como formadores de opinión. Por otro lado, al elegir dos medios con diferentes editoriales busca reflejar como los medios de comunicación son en primer lugar empresas que a través de sus artículos buscan “vender” la información para obtener mayores beneficios. Esta afirmación está sustentada con lo que plantea Bourdieu a continuación:

² Fuente: <http://www.lanacion.com.ar/1768171-18f>.

(..) una lucha meramente económica por unas ganancias financieras, por más que dependa siempre de los constreñimientos impuestos por la posición del medio de comunicación considerado dentro de las relaciones de fuerza económicas y simbólicas (Bourdieu, 1997, p.60).

En la actualidad los medios de comunicación carecen de análisis exhaustivos, es decir, publican noticias con poco tratamiento periodístico. es en ese momento donde intervienen las Relaciones Públicas funcionando como nexo entre los medios de comunicación y su público. El rol que cumple la disciplina es identificar el tratamiento de la información y reconocer el grado de importancia que le otorgan los medios de comunicación a los hechos seleccionados que impactarán directamente en la opinión pública. Además, cada vez que un medio publica una información, están proyectando una imagen que las personas se forman a través del contenido, intereses, línea editorial, que muchas veces no es captada por el público como la organización lo requiere.

3. OBJETIVOS

3.1 Objetivo General:

Analizar la cobertura mediática realizada por Clarín y Página 12 en torno a la muerte de Nisman entre enero y febrero de 2015.

3.2 Objetivos específicos:

Indagar la relevancia del tema para cada medio de comunicación.

Identificar los criterios de noticiabilidad utilizados por cada medio de comunicación.

Determinar la clasificación de títulos en cada medio de comunicación.

Analizar el tono valorativo que predomina en las noticias.

Identificar los atributos aplicados en la cobertura del caso.

Establecer similitudes y diferencias en la cobertura mediática realizada por los medios elegidos.

4. MARCO TEÓRICO

En el siguiente apartado se enuncian los conceptos principales y teorías que se trataron a lo largo del proceso de investigación. Primero se establece el concepto de medios de comunicación y la función que tienen en la sociedad, seguido se desarrolla la teoría de la agenda setting que guía todo el trabajo de investigación.

4.1. Los medios de comunicación

“Los medios son las tecnologías de la comunicación a través de las cuales se transmiten contenidos, pero involucran los valores culturales y las representaciones sociales que ponen en circulación, y que tienen que ver con el funcionamiento de la comunidad” (Amado, 2010, p.23). En el funcionamiento influyen las fuentes de financiamiento, las audiencias, los vínculos con grupos políticos, económicos o sociales, intereses del medio entre otros. (Amado, 2010).

Según Amado (2010), los medios a través de su formato construyen una realidad dando un recorte de acontecimientos que suceden en la comunidad, realizan una cobertura parcial de los hechos seleccionando cuales son los que debe informarse la sociedad en base a criterios establecidos por el medio, utilizan diversos canales para llegar a la audiencia en diversos formatos ya sea gráficos (diarios, periódicos y revistas), audio gráfico (radio) y audiovisuales (televisión, Internet, Cine), y tienen diversidad de perspectivas.

La selección del contenido que realizan los medios de comunicación para el público estipula la importancia y jerarquía que le conceden a los hechos que suceden en la realidad (Albornoz, 2006). Los acontecimientos que suceden en la realidad tienen una particularidad, es decir, “no todos son susceptibles de acceder a la esfera pública y ser objeto de debate. Sólo cobran interés público cuando afectan, delimitan el tiempo y organizan la experiencia de individuos o grupos” (Molotch y Lester, 1974, cit. por Aruguete, 2009, p.65).

4.2 La Noticia

El contenido que exponen los medios de comunicación que se denomina noticia es definida como “la construcción periodística de un acontecimiento cuya novedad,

imprevisibilidad y efectos futuros sobre la sociedad lo ubican públicamente para su reconocimiento” (Martini, 2000, p.33).

Según Amado (2010), en este proceso incluye tres participantes medio/periodista, fuente y lector. Para que un acontecimiento sea noticia se establecen diferentes criterios: por la condición noticiable del suceso, por la adecuación a las rutinas periodísticas, por su condición de prensable.

4.2.1 Por la condición noticiable del suceso

Según Martini (2000) los criterios de noticiabilidad derivan de un proceso productivo que aplica el medio de comunicación para que los acontecimientos pasen a ser noticias. Cada medio elige el criterio pertinente a su agenda de medios, su línea editorial y la relación con la cultura de la sociedad. “Los criterios de noticiabilidad constituyen un conjunto de condiciones y valores que se atribuyen a los acontecimientos” (Martini, 2000, p. 85).

Los criterios de noticiabilidad se clasifican según valores-noticias, “(...) son criterios para seleccionar entre el material disponible en la redacción los elementos dignos de ser incluidos en el producto final” (Golding-Elliot, 1979, cit. por Wolf, 1994, p. 223). A su vez, los valores noticias cumplen otra función que se define como “líneas-guía para la presentación del material, sugiriendo qué es lo que hay que enfatizar, lo que hay que omitir, donde dar prioridad en la preparación de las noticias que se presentan al público” (Golding-Elliot, 1979, cit. por Wolf, 1994, p. 223). Según Amado (2010), los medios de comunicación al elegir mayor cantidad de criterios tiene mayor posibilidad de tener el hecho de ser noticia.

Los valores- noticia determinan en que se basan los medios al momento de seleccionar, producir y publicar una noticia. Se seleccionaron los criterios abordados por Martini (2000) ya que representan todas las variables que abordan los medios de comunicación al momento de realizar una noticia, y se detallan a continuación.

- Novedad: Es proporcionar a un tema que está en agenda nueva información, para complementar la noticia anterior ampliar el desarrollo de la misma.
- Originalidad, imprevisibilidad e ineditismo: “Un hecho original es más noticia porque es más novedad. Los hechos imprevisibles operan con fuerza

en los imaginarios sociales, propician el surgimiento de significaciones asociadas a la inseguridad y amenaza” (2000, p.91).

- Evolución futura de los acontecimientos: “Una noticia es más noticia si se puede seguir construyendo información a partir de ella durante varios días. (...) sino también facilita el trabajo sobre un tema tratado, es un acontecimiento conocido” (2000, p.92).
- Importancia y gravedad: Se enfoca en la importancia del hecho a nivel nacional o nivel local basándose en otros valores como la cantidad y jerarquía de las personas en el hecho, la proximidad de ocurrencia y las consecuencias implicadas.
- Proximidad geográfica del hecho a la sociedad: “Cuanto más cerca del público ocurre el hecho, más noticiable resulta” (2000, p.93).
- Magnitud por la cantidad de personas o lugares implicados: “Un hecho es más noticia si afecta a muchas personas o ámbitos geográficos” (Martini, 2000, p.94).
- Jerarquía de los personajes implicados: Este valor se basa en la aparición de personas conocidas o personajes que generan empatía debido a situaciones donde se vieron implicados.
- Inclusión de desplazamientos: “Son útiles para la práctica periodística porque son hechos enunciados, previstos, con una organización detrás y resultan más fácilmente abordables” (2000, p.95).

En el siguiente apartado se establecerán otros valores noticias que complementan a los descritos anteriormente ya que el autor Sanchez (1997) tiene una mirada crítica respecto de los criterios de noticiabilidad utilizados frecuentemente, a continuación se detallan.

- La línea editorial de la empresa informativa: “los intereses específicos de la empresa informativa (políticos, publicitarios, empresariales, económicos) son determinantes a la hora de promocionar un personaje, de silenciar determinados acontecimientos o de dar una interpretación concreta a un suceso” (Sanchez,1997, cit. por Fontcuberta, 2006, p.61)

- El espacio/tiempo disponible: “ en épocas de escasez de noticias algunos hechos aparezcan sobredimensionados y, paralelamente, en épocas de densidad informativa haya olvidos y silenciamientos aparentemente injustificables” (Sanchez,1997, cit. por Fontcuberta, 2006, p.62)
- La espectacularidad: lo extraordinario y/o exótico: “ lo que provoca la curiosidad y el comentario es una baza segura para los medios, así como los conflictos y todo el territorio de la afectividad- crímenes pasionales- desgracias familiares, separaciones de famosos” (Sanchez,1997, cit. por Fontcuberta, 2006, p.63)

4.2.2 Por la adecuación a las rutinas periodísticas: Cuando acontece un hecho los periodistas son los encargados de seleccionar si se adecua con la rutina periodística del medio (Amado, 2010, p.47):

- Por la calidad periodística: Este criterio se divide en tres, el primero es el contenido de la noticia donde se establecen los valores noticia de interés para la audiencia, el segundo la cualidad del producto informativo, “la disponibilidad del material, la posibilidad de que técnicamente sea accesible a los periodistas y las características específicas del producto informativo” (Amado, 2010, p.47). Por último la adecuación al medio, en donde el material que se brinde a la audiencia debe ser acorde con los criterios del medio.
- Por su valor de competencia entre medios: referido a las primicias o exclusivas, la primer categoría son “las noticias que un medio presenta con anticipación al resto” y la segunda “ son aquellas que se dan sólo a un único medio” (Amado, 2010,p.47)
- Por el interés que pueda tener para el público: “la noticia es valiosa cuando informa cuestiones de interés para las audiencias” (Amado, 2010, p.47).

4.2.3 Por su condición de “prensable”: La palabra prensable se refiere a todo aquel contenido que los medios de comunicación tomaran para que sea noticia, “la información deberá tener un diferencial importante, una cualidad distintita, que deberá destacarse en su comunicación a las redacciones (Amado, 2010, p.48): Destacar los hechos, usar datos precisos, dar veracidad, establecer relaciones, enfocar la relación al destinatario, despertar reacciones.

4.2.4 El titular en la noticia

“El título periodístico moderno condensa el contenido dominante en una información y sirve a su vez para atraer la atención del lector. En este sentido, debe ser concreto, inequívoco y sugerente” (López, 2009, p. 28). En las noticias tiene un lugar visible, en muchas oportunidades el lector se siente atraído y consume la información de la nota debido al interés que le causó el título. (López, 2009).

Los medios de comunicación utilizan diversos títulos para captar lectores, a continuación se define una clasificación para la hora de titular, a continuación se establecerá las definiciones establecidas por el autor López (2009).

- Títulos expresivos: “(...) “Tratan de expresar los sentimientos que la noticia va a suscitar en los lectores o en los que la escuchan” (Núñez Ladevéze, 1995, cit. por López, 2009, p.49).
- Títulos apelativos: “Al contrario que los títulos expresivos, los apelativos pretenden llamar la atención sobre un hecho del que no se presupone que el lector conozca en profundidad” (Armentia y Caminos, 1998, cit. por López, 2009, p. 50).
- Títulos informativos: “El título informativo es el que tiene por función principal identificar los rasgos de la unidad de espacio temporal a que se refiere el texto informativo: identifica, pues, una secuencia del acontecer” (Hidalgo, 2009, p. 51). “El periodista enuncia el tema sin juicios ni evaluaciones. Estos títulos se orientan generalmente a especificar la acción y su protagonista” (Armentia y Caminos, 1998, cit. por López, 2009, p. 52).
- Títulos enunciativos o temáticos: “Ayudan a situar al lector en torno al hecho del que se informa pero no se mencionan otros datos que el lector necesita para comprender el hecho en toda su complejidad” (2009, p. 53).
- Títulos creativos: (...) “Pretende llamar la atención del lector con una frase ocurrente o llamativa, se necesita de la ayuda de un antetítulo o subtítulo informativo que explique y complemente al título” (2009, p. 53).
- Títulos informativo-explicativos: “Son títulos eminentemente informativos, como consecuencia su estructura responde a la de una oración, pero añaden una

explicación al lector para que comprenda las causas o consecuencias de la noticia” (López, 2009, p. 53).

- Títulos de actos de habla: (...) “mediante la cita, un hablante atribuye a otros ciertas palabras: ya sea las palabras exactas, ya sea su contenido, ya sea una mezcla variable de ambas cosas” (Reyes, 1993, cit. por López, 2009, p.54). Esta clasificación se subdivide según a quién se le otorga la cita.

-Títulos en forma de cita textual: “consiste en reproducir literalmente una cita realizada por el orador” (Armentia y Caminos, 1998, cit. por López, 2009, p.55).

-Títulos en forma de cita indirecta: (...) “el periodista no recoge de forma literal las declaraciones del orador, sino que selecciona de forma global aquel aspecto que considera más llamativo del discurso” (2009, p.56).

4.3 Agenda Setting

La Hipótesis de la agenda plantea que, (...) “los medios de comunicación son capaces de establecer qué asuntos serán percibidos como importantes por la opinión pública mediante la selección y el énfasis de ciertos temas y la omisión de otros” (McCombs y Shaw, 1972, cit. por Konizer y Zunino, 2013, p.13).

La teoría de la agenda setting propone que los medios de comunicación realizan un proceso de selección de la información de acuerdo a sus intereses al momento de abordar un tema específico. A continuación se detalla una definición que plantea McCombs, el autor de la teoría.

La teoría de la agenda setting- o de la fijación de orden temático- afirma que los medios de comunicación influyen en la forma en que la gente ve el mundo de tres maneras: estableciendo los temas sobre los que la gente debe hablar, ofreciendo las perspectivas que debe adoptar sobre los temas de los que habla y jerarquizando su importancia” (McCombs, 1972, cit. por Albornoz, 2006, p.65).

La audiencia recibe la información procesada por los medios de comunicación y en base a eso construye su opinión y mirada respecto a un determinado tema. “Los medios construyen el presente social mediante sucesivos temarios a partir de hechos seleccionados para convertirse primero en noticias y después en opiniones sobre los hechos que dieron origen a las noticias” (Fontcuberta, 2006, p.57).

La teoría se fundó en 1968 y tiene relación con la actualidad debido a que según Fontcuberta y Borrat (2006) nos situamos en la sociedad del conocimiento en donde la ciudadanía no puede construir su cultura sin los medios de comunicación, ya que a través de ellos se informa de lo que sucede en la comunidad, las personas adquieren saberes que les permiten crear una opinión y guiar sus pautas de conducta y culturales, es decir, entender el mundo en donde están inmersos.

4.2.1 Primer nivel de agenda setting: Relevancia del objeto

Los medios de comunicación tienen el rol de establecer la agenda en base a su criterio de elección sobre la relevancia de un acontecimiento, estableciendo los temas más destacados del día. Es decir, transfiere la relevancia de la agenda mediática a la del público. (McCombs, 2006). A continuación se establece una definición respecto a este nivel.

“La teoría de la Agenda Setting ha demostrado que el público percibe que los hechos que seleccionan los medios como noticias son los hechos que es necesario conocer, y sobre los que hay que opinar. El establecimiento de esas prioridades entre los receptores, consigue que un tema se convierta en foco de la atención pública, de pensamiento y discusión y es el primer peldaño en la formación de la opinión pública”. (Fontcuberta, 2006, p.59).

El primer nivel de la agenda setting se enfoca en un publicar una noticia sobre un objeto “el objeto es esa cosa hacia la que dirigimos nuestra atención o la cosa sobre la que tenemos una actitud o una opinión” (McCombs, 2001, p.138). La tarea de los medios es fijar la relevancia de los acontecimientos, que se puede identificar si es una noticia que está en tapa o no, si es la primera página o la última, si tiene un título extenso o acotado, la extensión, entre otros, esto se lleva a cabo a través de la selección de criterios, “un conjunto de requisitos que se exigen a los acontecimientos para su categorización como noticias” (Wolf, 1987, cit. por Konizer y Zunino, 2013, p. 9).

Los temas que los medios de comunicación seleccionan son: 1) preocupaciones, cosas acerca de las cuales la gente está preocupada; 2) la percepción de los problemas considerados centrales para un país y sobre los cuales el gobierno debe hacer algo; 3) la existencia de políticas alternativas entre las que la gente debe elegir; 4) alguna controversia pública; 5) razones o determinantes subyacentes de las divisiones políticas. (Kurt y Lang, 1981, cit. por Zunino, 2010, p.3).

La hipótesis plantea la importancia de los temas que se da a través de un proceso desde la elección del tema hasta la publicación. Esto se conoce como tematización, es decir, “colocarlo en el orden del día de la atención del público, concederle la importancia adecuada, subrayar su centralidad y su significatividad respecto al curso normal de la información no tematizada” (Rositti, 1982, cit. por Wolf, 1994, p. 185). Los medios de comunicación según Fontcuberta (2006) buscan que la audiencia le otorgue la misma importancia que el medio le concedió. Además, “cuanto menor es la experiencia directa que tiene la gente sobre una determinada área temática, más depende de los media para obtener las informaciones y los marcos de interpretación correspondientes a esa área” (Zuckerr, 1978, cit. por Wolf, 1994, p. 175).

En la tematización de los hechos noticiosos, primero se debe definir “la inclusión de determinados hechos para convertirlos en material noticioso y la exclusión de otros” (Fontcuberta, 2006, p.58). Para realizar esta clasificación se debe tener en cuenta tres factores, “la demanda de la información del público, el interés de un medio en dar a conocer a su público determinados hechos y el propósito de distintos sectores de la sociedad de informar al público”. (Fontcuberta, 2006, p.58).

Para concluir, “El proceso de tematización no supone solo dotar de relevancia un asunto, estimulando su controversia, otorgándole una visibilidad máxima y obligando a los actores implicados a saltar a la arena pública para exponer o defender sus posiciones” (Zunino y Arugete, 2010, p.6). La anterior definición expuesta se relaciona con la influencia que ejercen las empresas de información en el público a continuación se detalla.

(...) “los medios de comunicación influyen en la forma en que la gente ve al mundo de tres maneras: estableciendo los temas sobre los que la gente debe hablar, ofreciendo las perspectivas que debe adoptar sobre los temas de los que habla, y jerarquizando su importancia” (Fontcuberta, 2006, p.59)

4.2.2 Segundo nivel de agenda setting: Relevancia de los atributos

El segundo nivel de la agenda setting está relacionado con las imágenes que los medios de comunicación nos transmiten a nuestra mente, “los elementos destacados en la imagen que dan los medios de comunicación se vuelven destacados en la imagen que se hace la audiencia” (Lippmann, 1922, cit. por McCombs, 2006, p. 135). En este nivel, (...) “la

hipótesis fue que los medios seleccionan ciertos aspectos de los actores, temas y los objetos con los que construyen una representación de la realidad que influye en la percepción del público sobre la misma” (McCombs, 2006, cit. por Konizer y Zunino, 2013, p.9). Zunino plantea la selección y omisión de ciertos atributos a la hora de caracterizar en las noticias, a continuación se detalla la definición.

“La cobertura mediática supone enfatizar ciertos atributos, prestar menos atención a otros y no dar ninguna importancia a los restantes. Este proceso de selección tiene implicancias importantes en los efectos cognitivos a mediano y largo plazo sobre las audiencias. De esta forma, la opinión pública pondera una perspectiva por encima de otras, encuentra ciertos factores como causantes de un asunto, desestima otros y se inclina hacia una solución de preferencia respecto de una cuestión o problema” (Zunino, 2010, p.4).

El nivel corresponde a la transmisión de relevancia de un atributo, “el atributo es un término genérico que engloba toda la gama de propiedades y rasgos que caracterizan a un objeto”(McCombs, 2006, p.139). Este enfoque se centra en qué aspectos o atributos del tema, personas, candidato, entre otros es relevante recalcar para el público. La teoría de la agenda nos plantea en este segundo nivel cómo pensar en algunos objetos. La manera en que pensamos y conversamos de los temas que fija la agenda setting está guiada por las imágenes y el énfasis que aplican en los atributos para que la audiencia se enfoque en esos rasgos determinantes (McCombs, 2006).

Los rasgos distintivos se pueden dar en dos dimensiones, una es la afectiva “examina “las valoraciones de los candidatos o temas, los aspectos afectivos de las noticias de acuerdo con el “tono” de la valoración de la imagen del candidato o del tema” (Casermeiro, 2004, p.133) que se categoriza en positivo, neutral y negativo. La categorización que establece esta dimensión se relaciona en cómo el medio de comunicación ve el tema “trata con las categorías cognitivas y de actitud más generales, que pueden llegar a pautar la forma cómo los medios y las audiencias están pensando acerca de un tema o problema (issues)”. (Casermeiro, 2004, p.134).

Por otro lado la sustantiva “trata con las características predominantes en la descripción de los candidatos” (Casermeiro, 2004, p.134), en donde se resalta un aspecto de un acontecimiento, individuo o caso que resulte llamativo en la cobertura. El establecimiento de los atributos está vinculado con la teoría del encuadre en donde se plantea el tema luego de un proceso de selección, jerarquización y producción. A continuación se detalla la definición de encuadre según el autor Entman.

Encuadrar es seleccionar algunos aspectos de una realidad que se percibe y darles más relevancia en un texto comunicativo, de manera que se promueva una definición del problema determinado, una interpretación causal, una evaluación moral y/o una recomendación de tratamiento para el asunto descrito (Entman, 1993 cit. por McCombs, 2006, p. 170).

Dicho concepto se basa en seleccionar atributos concretos para un determinado tema. Al momento de realizar una descripción de una persona se realiza a partir de los atributos como la edad, lugar de nacimiento, lugar donde trabaja, entre otros, y establecer el efecto que produce estos atributos en la agenda pública. Es decir, la agenda plantea como pensar ante los atributos que establecen los medios de comunicación para determinado objeto. (McCombs, 2006).

5. DISEÑO METODOLOGICO

El diseño metodológico establece cómo se dará respuesta a la pregunta-problema de investigación. A continuación se detalla la elección del diseño que se utilizará en el desarrollo de la investigación.

| Tipo de investigación | Exploratorio |
|------------------------------|--|
| Metodología | Cualitativa |
| Técnica | Análisis de contenido |
| Instrumentos | Grilla de análisis |
| Corpus de Análisis | Artículos periodísticos cuya tema sea “Muerte de Nisman”, publicados por Clarín y Página 12, durante enero-febrero del 2015. |
| Criterio Muestral | No probabilístico/ Intencional |
| Recorte de corpus | 25 artículos de cada diario en donde el título de cada periódico refiera al mismo hecho para poder compararlos. |

En este trabajo de investigación aplicada se eligió el tipo de investigación exploratorio debido a que estas indagaciones “proveen datos para que sean clasificados, ordenados, analizados e interpretados con el fin de descubrir ideas y relaciones nuevas” (Vieytes, 2004, p. 90). Además, este tipo de investigación se realiza cuando el investigador ha indagado en los antecedentes relacionados con la temática elegida y atribuir un aporte significativo a los estudios ya realizados. En este caso, se tomarán como antecedentes otras investigaciones realizadas que se han enmarcado con la teoría de la agenda setting para realizar la investigación de un nuevo tema caso. La metodología escogida es cualitativa ya que establece un contexto de reconocimiento e investigación al problema

y “se preocupa por la construcción de conocimiento sobre la realidad social y cultural desde el punto de vista de quienes la producen y la viven” (Vieytes, 2004, p. 69).

La técnica que se eligió para esta investigación es el análisis de contenido que consiste en “sistematizar y analizar el contenido de los mensajes de textos, sonidos e imágenes con el objetivo de efectuar deducciones lógicas justificadas concernientes a la fuente” (Vieytes, 2004, p.539). A través de una grilla de análisis se deberá especificar las categorías que analizarán los contenidos según los objetivos específicos. El corpus de análisis está formado por artículos periodísticos cuyo tema es la muerte de Nisman en los diarios Clarín y Página 12, el período abarca desde el 18 de enero que falleció el fiscal, un día antes de ser interrogado ante la Comisión de Legislación Penal de la Cámara de Diputados de la Nación Argentina y culmina el 19 de febrero un día después del “18F la marcha del silencio por Nisman” a pedido de justicia por parte de fiscales.

En relación al criterio muestral será no probabilístico ya que no todos artículos periodísticos tienen la probabilidad de ser elegidos (Vieytes, 2004). A su vez este criterio será de tipo intencional, es decir “se parte del supuesto de que las unidades seleccionadas son más características o las que pueden proporcionar mayor información sobre la población, para estudiar un problema en particular” (Vieytes, 2004, p. 404). Por último, el recorte del corpus será de 25 artículos de cada diario en donde el título de cada periódico refiera al mismo hecho para poder compararlos.

6-GRILLA DE ANÁLISIS

| | | Primer Nivel de Agenda Setting | | | |
|------------------------------|----------------------------|---------------------------------------|---|--------------------------------|--|
| Noticia | Relevancia del tema | Sección | Criterios de Noticiabilidad | Construcción de títulos | |
| Fecha - Título Bajada | Denuncia de Nisman | Política | Novedad | Expresivo | |
| | Muerte de Nisman | Opinión | Originalidad, imprevisibilidad, ineditismo | Apelativo | |
| | Investigación | Sociedad | Evolución futura de los acontecimientos | Informativo | |
| | Declaraciones del gobierno | Policial | Importancia y gravedad | Enunciativo | |
| | Marcha del Silencio | Último momento | Proximidad geográfica | Creativos | |
| | | | Magnitud por la cantidad de personas o lugares involucrados | Informativo-explicativo | |
| | | | Jerarquía de los personajes implicados | Actos de habla | |
| | | | Inclusión de los desplazamientos | | |
| | | | Línea editorial | | |
| | | | Tiempo/ espacio disponible | | |
| | | | Espectacularidad | | |

| Segundo Nivel de Agenda Setting | | | |
|--|------------------------|----------------------------|------------|
| Noticia | Tono Valorativo | Atributos | |
| Fecha- Título Bajada | Positivo | Denuncia de Nisman | Factible |
| | | | Dudosa |
| | Negativo | Muerte de Nisman | Imprevista |
| | | | Planeada |
| | Neutro | Investigación | Progresiva |
| | | | Regresiva |
| | | | Enigmática |
| | | | Evidente |
| | | | Novedosa |
| | | Declaraciones del gobierno | Verídica |
| | | | Defensa |
| | | | Polémica |
| | | Marcha del silencio | Convocada |
| | | | Espontanea |
| | | | Organizada |
| | | | Repudio |
| Apoyo | | | |

7. ANÁLISIS DE DATOS

En el siguiente apartado se encontrará el análisis de las noticias escogidas en base a los diarios Clarín y Página 12 desde el 18 de enero al 19 de febrero. Debido a que el objetivo de la investigación es analizar la cobertura mediática realizada por ambos diarios, primero se analizará cada diario por separado y luego se especificaran las diferencias y similitudes.

Análisis de Clarín

Relevancia del tema

La relevancia del tema significa la agrupación de acontecimientos en temas. En este análisis podemos encontrar cinco categorías de análisis: la denuncia del fiscal, la muerte del fiscal, la investigación, la marcha del silencio y las declaraciones del gobierno o personas allegadas a éste.

En primer lugar, la categoría de la denuncia del fiscal Nisman remite a los días previos de la muerte del fiscal, ya sea el tratamiento de la denuncia, las opiniones y la declaración que debía realizar. Clarín, enfatizó en la imputación de la Presidente de la Nación. A su vez, manifestaba que era la primera mandataria involucrada en una denuncia así.

En relación a la muerte de Nisman se define al fallecimiento del fiscal. Además, tiene en cuenta los peritos de autoridades de gobierno, testimonios de familiares, personas que se acercaron al lugar, hipótesis de la posible muerte. El diario manifestó duda ante el suceso, ya que debía declarar al día siguiente ante el congreso.

Con respecto a la investigación engloba los días posteriores de la muerte del fiscal, que comienza con la investigación para conocer el motivo de la muerte. (Autopsia, testimonios, personas involucradas). Clarín, contradecía la hipótesis del suicidio, además acentuaba la responsabilidad a la persona que le había prestado el arma, generaba dudas los informes que guiaban la investigación.

Por otra parte, las declaraciones del gobierno refieren a las manifestaciones públicas que realizaban tanto la Presidente como personas que involucran su gabinete respecto de la muerte de Nisman. En esta categoría Clarín brindó miradas negativas por parte de los personajes públicos evidenciando la poca empatía que tenía con el gobierno de turno.

Po último, la marcha del silencio que engloba desde la organización previa, la movilización, comentarios de funcionarios y las repercusiones que obtuvo. El diario clasificó a la marcha como opositora al gobierno, destacando testimonios que pedían justicia. Además, catalogó como una actividad multitudinaria en homenaje al fiscal.

Las noticias estuvieron contempladas en la sección política entendida como acontecimientos referidos al gobierno, partidos políticos, actores políticos. El diario buscó que el caso sea conocido por la audiencia como un hecho que está relacionado directamente o indirectamente al gobierno de turno. Clarín visualiza que tanto la denuncia, la muerte, la investigación del caso es un hecho político ya que involucra a la Presidente de la Nación.

Criterios de noticiabilidad

En este apartado se identifican los criterios periodísticos que utilizaron los medios de comunicación para publicar las noticias. Las unidades de análisis se dividen en las siguientes categorías: novedad, originalidad, imprevisibilidad e ineditismo, evolución futura de los acontecimientos, importancia y gravedad, proximidad geográfica, magnitud por la cantidad de personas o lugares implicados, jerarquía de los personajes involucrados, inclusión de desplazamientos, línea editorial, tiempo o espacio disponible, y por último la espectacularidad.

La categoría jerarquía de los personajes implicados refiere al involucramiento de personalidades destacadas en diferentes hechos cotidianos. Clarín, por ejemplo brinda en reiteradas ocasiones declaraciones de la Presidente, el Ministro de Relaciones Exteriores, el Jefe de Gabinete. El medio aprovechó la aparición de los personajes y declaraciones para involucrarlos con el caso.

En relación a la línea editorial de la empresa informativa manifiesta los objetivos económicos, políticos, comerciales, organizacionales, entre otros. Los intereses del medio de comunicación se reflejan en la noticia, ya sea recalando una persona, resaltando un acontecimiento o poniendo énfasis en la interpretación del acontecimiento. En los últimos años Clarín ha mostrado un descontento con la gestión del gobierno de Cristina Fernández de Kirchner. Es decir, no comparten los mismos

intereses y creencias y por esto apela a la descalificación. A continuación se detallan ciertos fragmentos que evidencian lo explicado:

Justicia, uno de los vocablos que el kirchnerismo hizo bandera durante la última década, se le volvió un búmeran a menos de diez meses de dejar el poder (Clarín, 19/02/2015).

La Presidenta recurrió a una estrategia ya utilizada en otros momentos difíciles para su gestión: dio un discurso por cadena nacional con anuncios y luego habló en un patio interno de la Casa Rosada frente a un grupo de funcionarios de rango menor (Clarín, 12/02/2015).

La estigmatización desde el oficialismo a los participantes de la protesta y relegar el impacto frente a las extrañas circunstancias que rodean la muerte del fiscal habían alimentado en las últimas horas el descontento de los que participaban en la marcha (Clarín, 9/02/2015).

Tal como dice el primer ejemplo, se usa la palabra bumerán a modo de metáfora evidenciando que en la marcha de los fiscales se pedía justicia, algo que el gobierno tenía como objetivo en su momento de gestión y no cumplió. Además, se puede observar no sólo la crítica hacia el kirchnerismo, sino también a la Presidenta. En el segundo ejemplo vincula el momento difícil que están transitando relacionándolo con la denuncia y consecuente muerte del fiscal.

Al mismo tiempo, se utilizó el criterio de la magnitud de personas implicadas definida con el número de personas que afecta dicho acontecimiento. El diario muestra la marcha del silencio como un acontecimiento multitudinario replicada en varias ciudades del país. En los siguientes ejemplos se puede esclarecer lo anteriormente dicho:

Cientos de miles de personas marcharon en todo el país en homenaje al fiscal Nisman (Clarín, 18/02/2015).

Una multitud marchó en todo el país en homenaje a Nisman y pidió justicia (Clarín, 19/02/2015).

A su vez el diario optó por el criterio de novedad actualizando datos a la anterior información. Clarín proporcionó noticias novedosas referidas a la investigación de la muerte de Nisman. La indagación mostraba los jueces que estaban a cargo, las personas imputadas en la muerte del fiscal, el resultado de la autopsia, declaraciones de personas especializadas.

Por último, utilizó la novedad, imprevisibilidad e ineditismo resultado de acontecimientos que no son esperados por la sociedad. De esta manera, el diario brindó

hechos que desconcertaban a la audiencia porque eran imprevisibles como la propia muerte del fiscal o el resultado de la pericia.

Construcción de títulos

Los medios de comunicación utilizan títulos para atraer y captar lectores, las categorías que se usarán son: títulos expresivos, apelativos, informativos, enunciativos, creativos, informativo-explicativo, actos de habla.

En primer lugar, los titulares informativos especifican el autor y su consecuencia. Además, brindan una posición neutra sin establecer juicio de valor. Clarín usó esta categoría principalmente en la investigación del fiscal. El diario fue objetivo ya que el titular se vinculaba a pericias, pruebas, declaraciones de fuentes pertinentes. Seguidamente se detallan algunos ejemplos que permiten observar lo dicho:

Hallaron muerto al fiscal Alberto Nisman en su departamento de Puerto Madero (Clarín, 19/01/2015).

Cristina se reunió con los familiares de la AMIA (Clarín, 27/01/2015).

No había ADN de otra persona en la ropa y el arma de Nisman (Clarín, 30/01/2015).

Encontraron un perfil genético distinto al de Nisman en su departamento de Le Parc (Clarín, 10/02/2015).

Por otra parte, utiliza el recurso de la apelación: frases que provocan un interés en el lector sin estar interiorizado en la totalidad del tema. El diario informó a través de estos títulos situaciones que eran de público conocimiento como lo fue la marcha del silencio. Además, es tan explícita la información que no es necesario consumir toda la noticia, vasta que el título evidencie los datos pertinentes.

Cristina descalifico la marcha de los fiscales (Clarín, 12/02/2015).

Una multitud marchó en todo el país en homenaje a Nisman y pidió justicia. (Clarín, 19/02/2015).

La muerte del fiscal sacó a la calle el sentimiento de desprotección ante décadas de impunidad (Clarín, 9/02/2015).

Por último, los títulos creativos captan el interés con una palabra llamativa que debe ser acompañada de una bajada que complemente al título. Este recurso es utilizado frecuentemente por Clarín ya que busca términos que atrapen al lector con una mirada ya sea positiva o negativa, algunos ejemplos se citan a continuación:

Crece la polémica por la audiencia con Nisman: el bloque K dice que es pública y convoca a la prensa (Clarín, 18/01/2015).

Para Clarín es un “disparate” la versión oficial que vinculo al diario con una supuesta presión a Nisman (Clarín, 20/01/2015).

Capitanich polémico: ahora dijo que los medios “quieren tapar la estabilidad cambiaria (Clarín, 24/01/2015).

Tal como dice el primer ejemplo y el último ejemplo, se usa la palabra polémico en diversas situaciones para referirse a un asunto u actor controversial. Podemos observar que en relación a la audiencia de Nisman, muestra un conflicto que se está gestando para que el lector se interiorice. Por otro lado, el diario en relación al funcionario público utiliza la palabra desprestigiar su imagen y sus dichos. Por último, en relación al título atribuido al mismo medio evidencia la palabra llamativa entre comillas. Se observa que el diario busca defenderse y dejar la culpabilidad a los otros.

Tono valorativo

Se analizará el tono que cada medio le otorga a la noticia ya sea título, bajada y cuerpo. Se divide en tres categorías de análisis: positivo, negativo o neutro.

El tono neutro utiliza objetividad a la hora de informar sin estar a favor o en contra del tema. Se refiere a noticias que brinden datos de fuentes oficiales o pertinentes al tema o bien aquella información que sirva para comprender y complementar el desarrollo del caso. El diario Clarín se valió de este tono en circunstancias que debía informar textualmente declaraciones de fiscales, pericias, testimonios de fuentes pertinentes. Podemos ver algunos ejemplos a continuación:

La fiscal Viviana Fein, titular de la Fiscalía Criminal de Instrucción N°45 y a cargo de la Fiscalía Nacional en lo Criminal de Instrucción N° 45, decidió imputar a Diego Lagomarsino, el colaborador del fiscal Alberto Nisman, por haberle facilitado la pistola Bersa calibre 22 hallada en el baño del departamento junto al cuerpo de Nisman (Clarín, 26/01/2015).

La jueza federal María Servini de Cubría recibió una denuncia contra el secretario de Seguridad, Sergio Berni, por el delito de “incumplimiento de los deberes de funcionario público” y “encubrimiento”, por su presencia en el departamento donde murió Alberto Nisman antes de que llegaran el juez y la fiscal de la causa (Clarín, 21/05/2015).

Por otra parte, el tono negativo refiere a no esclarecer el tema, sino confundir a la sociedad con adjetivaciones negativas a personas públicas, al caso, al gobierno o a la oposición. Además, brindar información que no es atribuida por ninguna fuente y así dar datos no certeros.

En relación al diario, en primer lugar se puede observar como desprestigia la imagen de la Presidenta de la Nación. La crítica que realiza hacia la mandataria es por el silencio ante la muerte de Nisman.

Luego de mantener un largo silencio luego de la conocida muerte del fiscal Alberto Nisman (Clarín, 18/01/2015).

“La Presidenta recurrió a una estrategia ya utilizada en otros momentos difíciles para su gestión” (...) (Clarín, 2/02/2015).

(...) La Presidenta eligió no hablar de la muerte del fiscal Alberto Nisman, el caso que aún conmociona al país y que sacudió al Gobierno. Pero si optó por descalificar la convocatoria de los fiscales a la marcha del 18F” (...) (Clarín, 12/02/2015).

En la misma línea, también demuestra poca empatía con el gobierno de turno. Se puede observar en las declaraciones de los funcionarios que forman parte del gabinete. El diario si bien usa citas textuales de los autores, agrega alguna palabra o frase que muestra la posición del medio de comunicación. Es notorio como se opone a estos dichos y forma una posición de protector de la sociedad. Podemos ver algunos ejemplos:

Capitanich formulo estas afirmaciones en medio de la conmoción social y política por la muerte de Nisman (Clarín, 24/01/2015).

Y los cruzó: No son “los fiscales, son siete fiscales” fijo al ningunear el margen de la convocatoria de la marcha (Clarín, 12/02/2015).

Por otra parte, no utiliza fuentes pertinentes al brindar datos específicos de la investigación, generando especulaciones propias. Y además, brinda opiniones respecto de lo acontecido no aportando información para dotar de información a la audiencia. A continuación se detalla un ejemplo:

La policía metropolitana estimó en su último cálculo unas 400.000 personas la concurrencia, aunque en realidad el cálculo final es difícil de realizar porque mucha gente participo de algún tramo de la marcha y se retiró en medio de las tormentas (Clarín, 18/02/2015).

Atributos

Los medios de comunicación otorgan atributos a los diferentes temas analizados, es decir atribuyen características a determinado hecho. Para comenzar nos referimos a la denuncia de Nisman dividida en dos categorías de análisis: factible o dudosa. La factibilidad entendida como la credibilidad de la denuncia por parte del medio. Como

hemos mencionado anteriormente, el diario no comparte la misma ideología que el gobierno de turno, es por esto que apoyaba la acusación por parte de Alberto Nisman. Cabe destacar que hasta ese momento no se conocían públicamente las pruebas, el fiscal se había limitado a mostrarlas en el congreso. Sin embargo, Clarín acertaba que había evidencia que complicaban a los imputados, podemos ver lo siguiente a continuación:

“Las pruebas del fiscal: 330 discos con escuchas que comprometen al gobierno” (Clarín, 18/01/2015).

Tal como dice este ejemplo se usa la palabra comprometen para demostrar que las escuchas podrían complicar al gobierno. Podemos observar que el diario enfatiza en el número sin saber el contenido de las mismas.

Por otra parte, en relación a la muerte de Nisman se categoriza de forma imprevista o planeada. La clasificación imprevista refiere a un acontecimiento que sucede en un espacio y tiempo inesperado. El diario oscilaba en al acontecimiento ya que sucedió un día antes de declarar en el Congreso en contra de la Presidente de la Nación, esto se observa en la siguiente cita:

El cuerpo sin vida del fiscal que hoy debía declarar ante la Comisión de Legislación Penal, fue encontrado en el baño de su vivienda. Hay hermetismo respecto de qué fue lo que pasó” (Clarín, 19/01/2015).

Las primeras informaciones indicaron que tenía un disparo en la cabeza de un revólver de pequeño calibre. Sobre su escritorio estaba la documentación que el fiscal iba a presentar hoy en Diputados. La confirmación de la muerte la dio el juez que intervino en la causa, Manuel De Campos, y las primeras hipótesis hablaban de un “supuesto suicidio” (Clarín, 19/01/2015).

En los ejemplos recién mostrados podemos observar que el diario utilizó la fuente pertinente para confirmar el fallecimiento, pero manifestaba versiones de un suicidio cuando aún no se habían realizado las pericias al cuerpo.

En relación a las declaraciones del gobierno dividida tres categorías de análisis: verídica, polémica, o defensa. La categoría defensa refería a la protección de la persona en sus declaraciones. Clarín utilizó éste criterio con los funcionarios del gobierno seleccionando parte de sus dichos en acontecimientos públicos. La selección consistía en mostrar al personaje defendiéndose de dichos que afectaban su imagen y reputación. Podemos observar algunos ejemplos:

Tras darse a conocer las escuchas que vinculan a iranés y kirchneristas, se quejó anoche en un acto en Chaco de los “grupos mediáticos concentrados y a

los servicios de inteligencia que representan oscuros intereses” (Clarín, 24/01/2015).

El canciller Héctor Timerman aseguró hoy que “nadie más” que la presidenta Cristina Fernández de Kirchner y él querían que Alberto Nisman estuviese vivo y contestara preguntas (Clarín, 24/01/2015).

Por otra parte, respecto de la investigación se clasificó en progresiva, regresiva, enigmática, o novedad. En primera instancia, progresiva refería a la actualización de la información a medida que se obtenían datos, pericias, testimonios. Clarín brindó frecuentemente noticias con información actualizada que brindaban las fuentes pertinentes. Así, la audiencia contaba con el paso a paso de la pesquisa de la muerte de Nisman.

Así mismo, se atribuía una categoría de novedad con la aparición de nueva información distinta a la que ya estaba establecida en los medios. Así, el diario brindó noticias que no seguían un hilo conductor en la investigación, sino que revestía un carácter de novedoso y diferente. Se evidencia en los siguientes fragmentos:

Echaron a dos custodios de Nisman y ahora hay más policías bajo la lupa (Clarín, 27/01/2015).

Se obtuvo una muestra correspondiente a un perfil genético distinto al del referido Nisman, ignorándose aún a quién corresponde (Clarín, 10/02/2015).

En otra instancia, fue una investigación enigmática con poca o casi nula interpretación debido a escasez de certeza. Clarín no brindó datos seguros debido a las diversas versiones que rondaban. Es así, como se observa que publicó datos sin constatar la información dejando lugar a la especulación. Esto se observa en el siguiente ejemplo:

(...) “Pero por sobre todo los echan por su comportamiento posterior al hallazgo del cuerpo: dicen que hubo entre 20 minutos y media hora donde tampoco avisaron lo sucedido ni llamaron al 911, como indica el protocolo de actuación” (Clarín, 27/01/2015).

En relación a la marcha del silencio se diferenciaba en cinco categorías de análisis: convocada, espontánea, organizada, en apoyo o repudio.

En primer lugar el término convocante refería a la cantidad de personas que asistían a la actividad. El diario manifestó en términos números la suma de las personas que concurrieron a la marcha, a continuación se puede establecer lo dicho:

Bajo una lluvia torrencial, se movilizaron desde el Congreso a Plaza de Mayo a unas 400.000 personas, según el último cálculo de la Policía Metropolitana” (Clarín, 18/02/2015).

Miles de personas salieron a la calle ayer en todo el país y frente a los consulados argentinos alrededor del mundo al grito de ¡Justicia!, ¡Justicia!” (Clarín, 19/02/2015).

Así mismo, se otorgó un carácter de organizada refiriendo a planificación de la actividad y el desarrollo que tuvo ese día. El diario informó que fue difundida por un grupo de fiscales colegas del mismo. Así también cómo tuvo relevancia en diferentes puntos del país como atribuye el medio de comunicación. Podemos observar lo anteriormente dicho en los siguientes ejemplos:

Las convocatorias también fueron masivas en el interior del país, especialmente en las ciudades de Mar del Plata, Rosario, Santa Fe y Córdoba” (Clarín, 18/02/2015).

(...) “cuando los fiscales promotores de la marcha del silencio en homenaje a su colega fallecido (...)” (Clarín, 19/02/2015).

Con respecto a la categoría repudio significaba el rechazo de personas hacia la manifestación, gobierno, u otro actor involucrado. Por su parte, clarín seleccionó testimonios negativos hacia el Estado con el objetivo de otorgar un carácter político a la marcha. Veremos a continuación algunos ejemplos:

Marcelo, quien vino especialmente desde La Plata para participar de la movilización con un cartel que dice CFK Asesina, completo: Estoy indignado porque no puede ser que lo que le paso a Nisman ocurra en democracia. Ojalá esto nunca más se repita” (Clarín, 18/02/2015).

(...) “desbordada por una marea de clase media urbana y suburbana que, como atestiguaron los cronistas de Clarín, tenía mucha bronca acumulada por el kirchnerismo, pero no sólo con él. También con buena parte de la dirigencia política y el Poder Judicial” (Clarín, 19/02/2015).

“Me da vergüenza que la Presidente no haya dado el pésame a la familia. No era necesario ver la muerte del fiscal como un ataque a ella “decía Lucía de 29 años de San Isidro (Clarín, 19/02/2015).

En los ejemplos recién mostrados se ofrece sólo miradas críticas y generaliza que todas las personas que asistieron estaban en contra del gobierno y así desdibujar el verdadero motivo que era el homenaje al fiscal.

Por último, el apoyo refería al respaldo de la comunidad al homenaje por el primer mes del fallecimiento del fiscal. El diario publicó diversas opiniones de personas conmovidas con la muerte del fiscal. Podemos observar lo dicho en los siguientes fragmentos:

Pero el fiscal era el emblema de una demanda más profunda de la multitud que ayer copo las calles sin banderías” (Clarín, 19/02/2015).

“Nunca pensé que una muerte de alguien que no fuera de mi familia o un amigo me iba a doler o conmover tanto” decía Andrea, de 60 años (Clarín, 19/02/2015).

“Me parece que hay un antes y un después de esta noche” decía Beto (Clarín, 19/02/2015)

8. BIBLIOGRAFIA

- Amado, A. (2010). *Prensa y comunicación*. Buenos Aires: La Crujía.
- Albornoz, L. (2010). *Periodismo digital. Los grandes diarios en la Red*. Buenos Aires: La Crujía.
- Aruguete, N. (2009). El caso ENTel. Un estudio previo de la cobertura mediática en la etapa previa a su privatización. *Revista palabra-clave*, 12(1), 61-82.
- Bourdieu, P. (1997). *Sobre la televisión*. Barcelona: Anagrama S.A
- Casermeyro A. (2003). Los medios en las elecciones: la agenda setting en la Ciudad de Buenos Aires [en línea]. Buenos Aires: Educa
- Fontcuberta, M y Borrat, H. (2006). *Los periódicos, narradores en interacción en Periódicos: sistemas complejos, narradores en interacción*. Buenos Aires: La Crujía.
- Koziner, N y Zunino E. (2013). La cobertura mediática de la estatización de YPF en la prensa Argentina: Un análisis comparativo entre los principales diarios del país. *Global Media Journal*, 10(19), 1-25.
- Lammertyn, A. (1997). *Relaciones Públicas: Estrategias y Tácticas de Comunicación Integradora*. Buenos Aires: Real
- López, A. (2009). *El titular. Manual de titulación periodística*. México: Alfaomega Grupo Editor S.A.
- McCombs, M. (2006). *Estableciendo la agenda. El impacto de los medios en la opinión pública y en el conocimiento*. Buenos Aires: Paidós.
- Martini, S. (2000). *Periodismo, noticia y noticiabilidad*. Argentina: Norma
- Vieytes, R. (2004). *Metodología de la investigación en organizaciones, mercado y sociedad, Epistemología y técnicas*. Buenos Aires: Editorial de las ciencias
- Zunino, E y Aruguete, N. (2010). La Cobertura mediática del conflicto campo-gobierno. Un estudio de Caso. *Global Media Journal*, 7(14), 1-23.
- Zunino, E (2010). El conflicto campo-gobierno en Clarín: un análisis sobre la selección de los temas y la valoración de la noticia. *Question*, 1 (27), 1-26.
- Wolf, M. (1994). *La investigación de la comunicación de masas*. México: Paidós

9. ANEXOS

ANEXO A. Artículos diario Clarín

| Artículos | Primer Nivel de la Agenda Setting | | | | Segundo Nivel de la Agenda Setting | |
|---|-----------------------------------|----------|------------------------------------|-------------------------|------------------------------------|-----------|
| | Relevancia de Temas | Sección | Criterios de noticiabilidad | Construcción de títulos | Tono Valorativo | Atributos |
| <p>18/01/2015</p> <p>Crece la polémica por la audiencia con Nisman: el bloque K dice que es pública y convoca a la prensa.</p> <p>El fiscal pidió que sea reservada, pero el oficialismo afirma que es abierta y pedirá televisarla. “Quieren hacer estallar la reunión, denuncia la oposición.</p> | Denuncia de Nisman | Política | Jerarquía de personajes implicados | Creativo | Negativo | Factible |
| <p>19/01/2015</p> <p>Cristina habló de múltiples “interrogantes” y defendió su</p> | Muerte de Nisman | Política | Jerarquía de personajes implicados | Apelativo | Negativo | Planeada |

| | | | | | | |
|---|----------------------------|----------|--|-------------|----------|------------|
| gestión en el caso AMIA. En una extensa carta, casi no hizo mención a la muerte del fiscal Nisman. | | | | | | |
| 19/01/2015 Hallaron muerto al fiscal Alberto Nisman en su departamento de Puerto Madero El cuerpo sin vida del fiscal que hoy debía declarar ante la Comisión de Legislación Penal, fue encontrado en el baño de su vivienda. Hay hermetismo respecto de qué fue lo que pasó. | Muerte de Nisman | Política | Originalidad, imprevisibilidad e ineditismo | Informativo | Negativo | Imprevista |
| 20/01/2015 Para Clarín es un “disparate” la versión oficial que vinculo al diario | Declaraciones del gobierno | Política | La línea editorial de la empresa informativa | Creativo | Negativo | Defensa |

| | | | | | | |
|--|-------------------|----------|----------------------------------|-------------|----------|------------|
| <p>con una supuesta presión a Nisman.</p> <p>Luego de las acusaciones de la Presidenta y diputados oficialistas, el grupo emitió un comunicado institucional. “Ofende la inteligencia y parece una burla a la misma sociedad”, dijo sobre la denuncia K.</p> | | | | | | |
| <p>21/01/2015</p> <p>Denuncian a Berni por su presencia en el departamento de Nisman</p> <p>La presentación fue realizada por el ex dirigente peronista Juan Mussa. Quedó radicada en el Juzgado federal de María Servini de Cubría.</p> | Investigación | Política | Novedad | Informativo | Neutro | Progresiva |
| <p>24/01/2015</p> | Declaraciones del | Política | La línea editorial de la empresa | Creativo | Negativo | Polémico |

| | | | | | | |
|--|---------------|----------|-------------|-------------|--------|-----------------------|
| <p>Capitanich polémico: ahora dijo que los medios “quieren tapan la estabilidad cambiaria”.</p> <p>Tras darse a conocer las escuchas de vinculan a iranés y kirchneristas, se quejó anoche en un acto en Chaco de los <i>“grupos mediáticos concentrados y a los servicios de inteligencia que representan oscuros intereses”</i>.</p> | gobierno | | informativa | | | Defensa |
| <p>24/01/2015</p> <p>Nisman: prohíben salir del país al dueño de la pistola 22</p> <p>Es Diego Lagomarsino. Además, le pusieron custodia. Antes se vivieron momentos de confusión cuando la fiscal dijo que no conocía el paradero del hombre y</p> | Investigación | Política | Novedad | Informativo | Neutro | Progresiva Novedad |

| | | | | | | |
|--|----------------------------|----------|--|-----------|----------|----------------------------|
| luego éste la llamó. | | | | | | |
| 24/01/2015 Timerman apareció en la CNN y despegó al gobierno. La cadena informativa logró su testimonio en el marco de un especial sobre el caso de Nisman. | Declaraciones del gobierno | Política | Jerarquía de los personajes implicados | Creativo | Neutro | Verídica |
| 25/01/2015 Con nuevos indicios, la fiscal reavivó la hipótesis del suicidio. Reveló que el arma se disparó a menos de un centímetro de la cabeza e insistió en que no había terceras personas. | Investigación | Política | Novedad | Apelativo | Negativo | Progresiva |
| 26/01/2015 Imputan al que le dio el arma a | Investigación | Política | Novedad | Creativo | Neutro | Progresiva Evidente |

| | | | | | |
|---|-------------------------|-----------------|----------------|--------------------|---|
| <p>Nisman.</p> <p>Es porque la ley lo prohíbe. Lagomarsino le prestó una Bersa calibre 22 a Nisman.</p> | | | | | |
| <p>27/01/2015</p> <p>Cristina se reunió con familiares de la AMIA.</p> <p>Los recibe en la Quinta de Olivos. Expectativa por cómo será reemplazado Nisman.</p> | <p>Muerte de Nisman</p> | <p>Política</p> | <p>Novedad</p> | <p>Informativo</p> | <p>Negativo</p> |
| <p>27/01/2015</p> <p>Echaron a dos custodios de Nisman y ahora hay más policías bajo la lupa.</p> <p>Luis Miño y Armando Niz debían vigilar al fiscal el domingo en que apareció muerto. Un día antes, otro</p> | <p>Investigación</p> | <p>Política</p> | <p>Novedad</p> | <p>Creativo</p> | <p>Negativo</p> <p>Progresiva</p> <p>Enigmático</p> |

| | | | | | | |
|--|---------------|----------|---------|-------------|----------|-----------------------------|
| suboficial había subido en el ascensor con Lagomarsino, cuando llevaba el arma. | | | | | | |
| 30/01/2015 No había ADN de otra persona en la ropa y el arma de Nisman. La fiscal Fein afirmó que en la pericia sobre las prendas y la pistola se halló el “mismo perfil genético” del funcionario muerto, lo que afianzaría la hipótesis de suicidio. | Investigación | Política | Novedad | Informativo | Negativo | Progresiva Novedad |
| 2/02/2015 La denuncia de Nisman sin juez: excusaron a Lijo y Rafecas El presunto encubrimiento a iraníes acusados por el atentado contra la | Investigación | Política | Novedad | Informativo | Neutro | Regresiva Enigmática |

| | | | | | | |
|---|---------------|----------|---------|-------------|----------|---------------------------|
| AMIA no tiene magistrado ya que dos jueces federales se excusaron. Deberá decidir la Cámara Federal. | | | | | | |
| 4/02/2015 Rafecas deberá investigar la denuncia de Nisman contra Cristina. Así lo dispuso la Cámara Federal. Es por el encubrimiento a los ciudadanos iraníes acusados de haber cometido en el atentado a la mutual judía, de 1994. | Investigación | Política | Novedad | Informativo | Negativo | Progresivo |
| 5/02/2015 La caja de seguridad de Nisman estaba vacía Lo anunció la fiscal Fein en un comunicado. La semana que viene | Investigación | Política | Novedad | Informativo | Negativo | Progresiva Novedad |

| | | | | | | |
|---|---------------------|----------|---|-------------|----------|-----------------------|
| <p>estarán los resultados del segundo barrido de pólvora y la siguiente los de la pericia toxicológica. Mañana declararán la diputada Laura Alonso.</p> | | | | | | |
| <p>10/02/2015</p> <p>Encontraron un perfil genético distinto al de Nisman en su departamento de Le Parc</p> <p>La jueza Palmaghini pidió, a través de la fiscalía de Fein, que el Cuerpo Médico Forense determine a quien corresponde el ADN hallado.</p> | Investigación | Política | Originalidad, imprevisibilidad e ineditismo | Informativo | Neutro | Progresiva Novedad |
| <p>12/02/2015</p> <p>Para Aníbal Fernández, son apenas “7 fiscales” los que convocan a la marcha y los acusó de buscar un</p> | Marcha del silencio | Política | Jerarquía de los personajes implicados | Apelativo | Negativo | Repudio |

| | | | | | | |
|--|---------------------|----------|--|-----------|----------|---------------------------|
| beneficio personal. Según el secretario General de Presidencia, “al menos tres” de ellos, dijeron en reuniones privadas que quieren ser “procuradores de futuros gobiernos” | | | | | | |
| 12/02/2015 Cristina descalificó la marcha de los fiscales “A ellos les dejamos el silencio”, dijo la Presidenta en la Casa Rosada en referencia al lema de la “Marcha del silencio”, convocada para el 18 de febrero en homenaje a Alberto Nisman. | Marcha del silencio | Política | La línea editorial de la empresa informativa | Apelativo | Negativo | Repudio |
| 13/02/2015 Un fiscal imputaría a Cristina por | Investigación | Política | Novedad | Apelativo | Negativo | Progresivo Novedad |

| | | | | | | |
|---|---------------|----------|---------|-------------|--------|-----------------------|
| <p>la denuncia de Nisman</p> <p>Gerardo Pollicita abriría hoy la investigación por el escrito sobre la Causa AMIA que presentó Nisman cuatro días antes de morir.</p> | | | | | | |
| <p>13/02/2015</p> <p>La ex mujer de Nisman pidió que la OEA intervenga en la causa</p> <p>Arroyo Salgado criticó la investigación y pidió un veedor de la Comisión Interamericana de Derechos Humanos</p> | Investigación | Política | Novedad | Informativo | Neutro | Progresiva |
| <p>13/02/2015</p> <p>La fiscal Fein encabeza un nuevo peritaje en el departamento de Nisman</p> <p>Lo había autorizado la jueza</p> | Investigación | Política | Novedad | Informativo | Neutro | Progresiva Novedad |

| | | | | | | |
|--|----------------------------|-----------------|--|------------------|---------------|--|
| <p>Palmaghini, a pedido de la querrela. Arroyo Salgado y la madre del fiscal están presentes en el departamento de Le Parc, en Puerto Madero.</p> | | | | | | |
| <p>18/02/2015</p> <p>Cientos de miles de personas marcharon en todo el país en homenaje al fiscal Nisman.</p> <p>Bajo una lluvia torrencial, se movilizaron desde el Congreso a Plaza de Mayo unas 400.000 personas, según el último cálculo de la Policía Metropolitana. La multitud fue encabezada por fiscales y familiares de Nisman. Además, hubo multitudinarias concentraciones en ciudades del Interior como Rosario, Córdoba,</p> | <p>Marcha del silencio</p> | <p>Política</p> | <p>Magnitud por la cantidad de personas implicadas</p> | <p>Apelativo</p> | <p>Neutro</p> | <p>Convocante</p> <p>Organizada</p> <p>Apoyo</p> |

| | | | | | | |
|---|----------------------------|-----------------|--|------------------|-----------------|--|
| Santa Fe y Mar del Plata. | | | | | | |
| <p>19/02/2015</p> <p>Una multitud marchó en todo el país en homenaje a Nisman y pidió justicia.</p> <p>Pese al diluvio, miles se movilizaron en Buenos Aires, el interior del país y el exterior. Detrás de los fiscales y la familia, caminaron políticos opositores, intelectuales y empresarios.</p> | <p>Marcha del silencio</p> | <p>Política</p> | <p>Magnitud por la cantidad de personas implicadas</p> | <p>Apelativo</p> | <p>Negativo</p> | <p>Convocante</p> <p>Organizada</p> <p>Repudio</p> |
| <p>19/02/2015</p> <p>La muerte del fiscal sacó a la calle el sentimiento de desprotección ante décadas de impunidad</p> <p>El homenaje a Nisman también fue una catarsis por la falta de Justicia</p> | <p>Marcha del silencio</p> | <p>Política</p> | <p>La línea editorial de la empresa informativa</p> | <p>Apelativo</p> | <p>Negativo</p> | <p>Repudio</p> |

| | | | | | | |
|--|--|--|--|--|--|--|
| ante el ataque contra la AMIA y la corrupción. | | | | | | |
|--|--|--|--|--|--|--|

ANEXO B. Artículos de Página 12

| Artículos | Primer Nivel de la Agenda Setting | | | | Segundo Nivel de la Agenda Setting | |
|---|-----------------------------------|------------------|--|-------------------------|------------------------------------|-----------|
| | Relevancia de Temas | Sección | Criterios de noticiabilidad | Construcción de títulos | Tono Valorativo | Atributos |
| <p>18/01/2015</p> <p>Nisman va al Congreso con su insólita denuncia</p> <p>Convocado por la oposición, el fiscal del caso AMIA dará mañana, a partir de las 15, los fundamentos por los cuales pidió la indagatoria a la Presidenta y otros dirigentes políticos, por el Memorándum de Entendimiento con Irán. El oficialismo pidió que la cita en la Comisión de Legislación Penal de la Cámara de Diputados sea</p> | Denuncia de Nisman | Últimas noticias | La línea editorial de la empresa informativa | Creativo | Negativo | Dudosa |

| | | | | | | |
|---|-------------------------|-------------------------|---|--|---------------|-----------------|
| <p>pública aunque recordó que el encuentro “carece de carácter institucional”, dado que el Congreso está en receso y no se podrá emitir dictamen de lo que allí se discuta.</p> | | | | | | |
| <p>19/01/2015</p> <p>CFK: “AMIA: otra vez tragedia, confusión, mentira e interrogantes”.</p> <p>A través de Facebook, la presidenta, Cristina Kirchner, sostuvo que “la muerte de una persona siempre causa dolor y pérdida entre sus seres queridos, y consternación en el resto. El suicidio provoca, además, en todos los casos, primero: estupor, y después: interrogantes. ¿Qué fue lo</p> | <p>Muerte de Nisman</p> | <p>últimas noticias</p> | <p>Jerarquía de los personajes implicados</p> | <p>Título en forma de cita textual</p> | <p>Neutro</p> | <p>Planeada</p> |

| | | | | | | |
|--|-------------------------|-------------------------|----------------|---|-----------------|-------------------|
| <p>que llevó a una persona a tomar la terrible decisión de quitarse la vida? En el caso del ¿suicidio? Del Fiscal a cargo de la causa AMIA, Alberto Nisman, no sólo hay estupor e interrogantes, sino que además una historia demasiado larga, demasiado pesada, demasiado dura, y por sobre todas las cosas, muy sórdida. La tragedia del atentado terrorista más grande que se produjo en la Argentina”.</p> | | | | | | |
| <p>19/01/2015</p> <p>“No hubo intervención de terceras personas”</p> <p>El fiscal especial de la causa AMIA, Alberto Nisman, fue encontrado sin vida el domingo por la noche en el baño de su</p> | <p>Muerte de Nisman</p> | <p>Últimas noticias</p> | <p>Novedad</p> | <p>Títulos en forma de cita textual</p> | <p>Positivo</p> | <p>Imprevista</p> |

| | | | | | | |
|---|-----------------------------------|----------------|---|---|---------------|--------------------------------|
| <p>departamento de Puerto Madero junto a un arma de fuego- que le entregó un colaborador en la víspera- y un casquillo de bala calibre 22, luego de que su madre ingresara a la vivienda alertada por la custodia del magistrado ante la “falta de respuestas” a los llamados. El funcionario judicial debía presentarse esta tarde en el Congreso para explicar la denuncia contra la presidenta Cristina Kirchner por la firma del Memorando de Entendimiento con Irán.</p> | | | | | | |
| <p>20/01/2015</p> <p>“Una historia larga, pesada y muy sórdida”</p> <p>CFK denunció un intento por</p> | <p>Declaraciones del gobierno</p> | <p>El país</p> | <p>Jerarquía de los personajes implicados</p> | <p>Títulos en forma de cita textual</p> | <p>Neutro</p> | <p>Polémica</p> <p>Defensa</p> |

| | | | | | | |
|---|-----------------------------------|-------------------------|--|---|-----------------|-------------------|
| <p>“desviar” y “tapar” el juicio por encubrimiento del atentado, que se iniciaría en junio, y planteó interrogantes sobre el “¿suicidio?” del fiscal. Además criticó al Grupo Clarín y desestimó la denuncia en su contra.</p> | | | | | | |
| <p>21/01/2015</p> <p>El rol de Berni en la escena</p> <p>En respuesta a acusaciones opositoras, Berni aseguró que “para no contaminar” el lugar fue “muy cuidadoso” y no entró al baño donde fue hallado Nisman ni a la sala donde estaban sus documentos de trabajo.</p> | <p>Investigación</p> | <p>El país</p> | <p>Evolución futura de los acontecimientos</p> | <p>Informativo</p> | <p>Negativo</p> | <p>Progresiva</p> |
| <p>24/01/2015</p> <p>Capitanich: “Hay estrategias de</p> | <p>Declaraciones del gobierno</p> | <p>Últimas noticias</p> | <p>Jerarquía de los personajes implicados</p> | <p>Títulos en forma de cita textual</p> | <p>Neutro</p> | <p>Polémica</p> |

| | | | | | | |
|---|---------------|---------|---------|----------|----------|------------|
| <p>desestabilización”.</p> <p>El jefe de Gabinete criticó al “gran operativo de las corporaciones” por vincular al gobierno nacional con la muerte del fiscal del caso AMIA Alberto Nisman, y las acusó de “no querer un presidente de la democracia sino un empleado” que les rinda cuenta de lo que hace.</p> | | | | | | Defensa |
| <p>24/01/2015</p> <p>En el centro de la investigación</p> <p>La fiscal también le puso custodia. Será convocado a declarar nuevamente y tendrá que responder sus primeras declaraciones, publicadas el jueves por Página 12. Dudas sobre el trabajo que</p> | Investigación | El país | Novedad | Creativo | Negativo | Progresiva |

| | | | | | | |
|--|----------------------------|---------|--|----------------------------------|----------|-----------------------|
| realizaba junto al fiscal Nisman. | | | | | | |
| <p>24/01/2015</p> <p>“Queríamos que contestara”</p> <p>El canciller aseguró que tanto él como la Presidenta querían que el fiscal de la causa AMIA “viviera y contestara las preguntas” respecto del supuesto encubrimiento de sospechosos iraníes que había denunciado.</p> | Declaraciones del gobierno | El país | Jerarquía de los personajes implicados | Títulos en forma de cita textual | Neutro | Polémica Defensa |
| <p>25/01/2015</p> <p>“El disparo fue efectuado sobre la sien”.</p> <p>La funcionaria que dirige la investigación confirmó que el proyectil hallado en la cabeza del fiscal es de la pistola calibre 22 que</p> | Investigación | El país | Novedad | Títulos en forma de cita textual | Positivo | Progresiva Novedad |

| | | | | | | |
|---|----------------------|-------------------------|----------------|--------------------|-----------------|-------------------|
| <p>fue encontrada en el baño y que era propiedad de Diego Lagomarsino. Las dudas que quedan. Las hipótesis. Cómo sigue la causa.</p> | | | | | | |
| <p>26/01/2015</p> <p>Lagomarsino, imputado por prestar el arma.</p> <p>La fiscal Viviana Fein informó a través de un comunicado sobre la imputación de Diego Lagomarsino, el colaborador del fiscal Alberto Nisman que le prestó el arma Bersa calibre 22. Añadió que se evalúan las pruebas y los testimonios “para saber hasta dónde podría extenderse la imputación”. También comunicó que se encuentran bajo análisis las grabaciones de las cámaras de</p> | <p>Investigación</p> | <p>Últimas noticias</p> | <p>Novedad</p> | <p>Informativo</p> | <p>Positivo</p> | <p>Progresiva</p> |

| | | | | | | |
|--|------------------|------------------|---|-------------|----------|------------|
| seguridad del edificio de Nisman. | | | | | | |
| 27/01/2015 CFK, con los familiares de la AMIA La presidenta, Cristina Kirchner, recibió en la Residencia de Olivos, en dos encuentros sucesivos, a la Asociación 18J Familiares, Sobrevivientes y Amigos de las Víctimas del atentado a la mutual judía y a los integrantes de Memoria Activa. Acompañaron a la mandataria el jefe de Gabinete, Jorge Capitanich; el secretario general de la Presidencia, Aníbal Fernández y el Ministro de Justicia, Julio Alak. | Muerte de Nisman | Últimas noticias | Evolución futura de los acontecimientos | Informativo | Positivo | |
| 27/01/2015 | Investigaci | Últimas noticias | Novedad | Informativo | Positivo | Progresiva |

| | | | | | | |
|---|-------------|------------------|----------------------------------|-------------|----------|------------|
| <p>Los custodios fueron pasados a disponibilidad</p> <p>Los dos agentes que estaban a cargo de la seguridad del fiscal Alberto Nisman el día en que apareció sin vida fueron pasados a disponibilidad. Se trata del suboficial Armando Niz y el sargento Luis Miño, quienes declararon ante la fiscal Viviana Fein y exhibieron contradicciones en sus exposiciones. Por su parte, la jueza de instrucción Fabiana Palmaghini rechazó el pedido de la Asociación de Fiscales, que había solicitado ser querellante en la causa por la muerte del fiscal de la causa AMIA.</p> | ón | | | | | Novedad |
| 30/01/2015 | Investigaci | Últimas noticias | Originalidad, imprevisibilidad e | Informativo | Positivo | Progresiva |

| | | | | | | |
|---|---------------|------------------|---|-------------|----------|-------------------------|
| <p>El único ADN hallado en Le Parc era el de Nisman</p> <p>Las muestras de ADN recogidas por los peritos en el departamento de Alberto Nisman corresponden “de modo categórico” al fiscal fallecido, informó la fiscal de la causa, Viviana Fein. El dato corroboraría que no hubo una tercera persona en el lugar de su muerte al destacar que “en la remera, el short, la pistola, el cargador, los cartuchos y las vainas se halló un mismo perfil genético que coincide con el perfil” del fiscal de la causa AMIA.</p> | ón | | ineditismo | | | Novedad |
| <p>2/02/2015</p> <p>La denuncia de Nisman, en busca</p> | Investigación | Últimas noticias | Evolución futura de los acontecimientos | Informativo | Positivo | Regresiva Enigmática |

| | | | | | | |
|---|----------------------|-------------------------|--|--------------------|-----------------|-------------------|
| <p>de un juez</p> <p>La presentación contra el Gobierno, por presunto “encubrimiento” a Irán planteada por el fiscal muerto hace dos semanas había sido tomada por el juez Ariel Lijo, quien una vez finalizada la feria judicial se excusó y la envió a la Cámara Federal. El sorteo recayó en el Juzgado Federal 3, de Daniel Rafecas, quien está de licencia. Su subrogante, Sergio Ramos, debe definir si acepta el expediente o lo devuelve a la Cámara.</p> | | | | | | |
| <p>4/02/2015</p> <p>La Cámara dispuso que Rafecas investigue la denuncia de Nisman</p> | <p>Investigación</p> | <p>Últimas noticias</p> | <p>Evolución futura de los acontecimientos</p> | <p>Informativo</p> | <p>Positivo</p> | <p>Progresiva</p> |

| | | | | | | |
|---|----------------------|-------------------------|----------------|---|-----------------|----------------------------------|
| <p>Luego que el juez subrogante Sebastián Ramos declarara su incompetencia en la causa por la denuncia del fallecido fiscal de la AMIA contra la presidenta Cristina Kirchner y otros dirigentes políticos por supuesto encubrimiento, el presidente de la Cámara Federal, Martín Irurzun, decidió que el juez federal Daniel Rafecas deberá hacerse cargo del caso que primero había recaído en los magistrados María Servini de Cubría y luego en Ariel Lijo.</p> | | | | | | |
| <p>5/02/2015</p> <p>“Se verificó que la caja no contenía nada en su interior”.</p> <p>La fiscal Viviana Fein informó a través de un comunicado que la</p> | <p>Investigación</p> | <p>Últimas noticias</p> | <p>Novedad</p> | <p>Títulos en forma de cita textual</p> | <p>Positivo</p> | <p>Progresiva</p> <p>Novedad</p> |

| | | | | | | |
|--|----------------------|-------------------------|----------------|--------------------|-----------------|----------------------------------|
| <p>caja de seguridad que tenía el fallecido Alberto Nisman en una sucursal del Banco de la Ciudad de Buenos Aires estaba vacía. Añadió que en el libro de registro de entradas y salidas figura a fines de enero la presencia de la madre del fiscal, cotitular de la caja de seguridad. En tanto, anunció que el 18 de febrero estará el resultado de los peritajes toxicológicos e histopatológicos.</p> | | | | | | |
| <p>10/02/2015</p> <p>La jueza ordenó cotejar un ADN hallado en el departamento de Nisman.</p> <p>La magistrada Fabiana Palmaghini informó de la presencia de una muestra genética “correspondiente</p> | <p>Investigación</p> | <p>Últimas noticias</p> | <p>Novedad</p> | <p>Informativo</p> | <p>Positivo</p> | <p>Progresiva</p> <p>Novedad</p> |

| | | | | | | |
|---|----------------------------|-------------------------|--|---|---------------|----------------|
| <p>a un perfil genético distinto” al de Alberto Nisman, “ignorándose aún a quién corresponde”. Accedió a una solicitud de la fiscal Viviana Fein para que se invite a una persona, cuyo nombre no se difundió, a presentarse ante el Cuerpo Médico Forense. Se trataría de Diego Lagomarsino, el informático que le entregó el arma a Nisman.</p> | | | | | | |
| <p>12/02/2015</p> <p>“Tienen vocación de ser procuradores de un futuro gobierno”.</p> <p>El secretario general de la Presidencia, Aníbal Fernández, aseguró que le consta que tres de los fiscales que convocan a la</p> | <p>Marcha del silencio</p> | <p>Últimas noticias</p> | <p>Línea editorial de la empresa informativa</p> | <p>Títulos en forma de cita textual</p> | <p>Neutro</p> | <p>Repudio</p> |

| | | | | | | |
|--|----------------------------|----------------|---|---|-----------------|----------------|
| <p>marcha el próximo 18 de febrero en homenaje al fallecido fiscal Alberto Nisman expresaron “en reuniones privadas” que aspiran a quedar al frente del ministerio público en una eventual gestión en manos de alguna fuerza política hoy opositora.</p> | | | | | | |
| <p>12/02/2015</p> <p>“ Y a ellos les dejamos el silencio”</p> <p>Cristina Kirchner hizo esa alusión cuando habló a los militantes que se juntaron en el patio de la Casa Rosada. En tanto, un grupo de académicos e intelectuales repudió lo que consideró el uso político de la marcha.</p> | <p>Marcha del silencio</p> | <p>El país</p> | <p>La línea editorial de la empresa informativa</p> | <p>Títulos en forma de cita textual</p> | <p>Negativo</p> | <p>Repudio</p> |

| | | | | | | |
|--|---------------|---------|---------|----------|----------|---------------------------|
| <p>13/02/2015</p> <p>Otro fiscal retomó la insólita denuncia de Nisman.</p> <p>El fiscal Gerardo Pollicita requirió al juez Daniel Rafecas abrir la investigación presentada por el fallecido fiscal de la AMIA contra la presidenta Cristina Kirchner y otros dirigentes políticos, por presunto encubrimiento a los acusados iraníes en el atentado a mutual judía. Para ello, no agrega ningún elemento a la cuestionada construcción realizada por Nisman, y deja de lado que el eje central de la acusación, el supuesto levantamiento de las alertas rojas de Interpol, quedó desmentido por el propio jefe de Policía</p> | Investigación | El país | Novedad | Creativo | Negativo | Progresiva Novedad |
|--|---------------|---------|---------|----------|----------|---------------------------|

| | | | | | | |
|---|----------------------|-------------------------|---|---|-----------------|-------------------|
| <p>Internacional. Sin embargo, no solicitó la indagatoria a la jefa de Estado ni a los demás imputados, aunque sí una batería de medidas “con miras a comprobar la existencia del hecho y, consecuentemente (resolver) si el mismo puede ser penalmente reprochado”. En caso de que el magistrado lo desestime, el requerimiento irá a la Cámara.</p> | | | | | | |
| <p>13/02/2015</p> <p>“Que se evite el uso político de la causa”.</p> <p>La jueza Sandra Arroyo Salgado reclamó que no se emitan juicios de valor sobre la muerte de su ex marido, que no se politice el caso ni se filtre información a los</p> | <p>Investigación</p> | <p>Últimas noticias</p> | <p>La línea editorial de la empresa informativa</p> | <p>Títulos en forma de cita textual</p> | <p>Negativo</p> | <p>Progresiva</p> |

| | | | | | | |
|---|---------------|------------------|---------|-------------|----------|-----------------------------|
| medios. Pidió un trato “prudente, ético y responsable” de la investigación. | | | | | | |
| 13/02/2015 Nueva inspección ocular en Le Parc El procedimiento en el departamento de Puerto Madero donde fue hallado muerto el fiscal Alberto Nisman fue encabezado por la fiscal del caso, Viviana Fein, con la participación de los peritos de parte, por pedido de la jueza federal Sandra Arroyo Salgado, en su carácter de querellante. Los peritos de la querrela sostuvieron que en el departamento del fiscal se encontraron “algunas evidencias físicas que no habían sido tenidas | Investigación | Últimas noticias | Novedad | Informativo | Positivo | Regresiva Enigmática |

| | | | | | | |
|--|---------------------|------------------|--|----------|----------|------------------------------|
| en cuenta”. | | | | | | |
| 18/02/2015 La marcha del “silencio” Miles de personas participaron de la convocatoria de un grupo de fiscales a un mes de la muerte de Alberto Nisman. Julio Piumato dio un breve discurso en la Plaza de Mayo y pidió un minuto de silencio. La exesposa del fallecido fiscal, la jueza Sandra Arroyo Salgado, marchó junto a sus hijas. Los referentes de la oposición también estuvieron presentes. | Marcha del silencio | Últimas noticias | Cantidad de personas involucradas | Creativo | Positivo | Convocante Organizada |
| 19/02/2015 Algunas voces dentro del silencio Bajo los paraguas de las mujeres | Marcha del silencio | El país | La línea editorial de la empresa informativa | Creativo | Positivo | Organizada |

| | | | | | | |
|--|----------------------------|----------------|---|-----------------|-----------------|----------------------------------|
| <p>fueron mayoría y, en cambio, no abundaron los jóvenes. “Debíamos haber reaccionado cuando la Presidenta se fue de viaje y dejó a (Amado) Boudou de presidente. Si hubiéramos salido ahí, sería otra historia”, dijo una docente.</p> | | | | | | |
| <p>19/02/2015</p> <p>Con los paraguas en lugar de las cacerolas</p> <p>La marcha no tuvo banderías partidarias, pero sí un evidente tono crítico al Gobierno. Participaron discretamente todos los precandidatos presidenciales de la oposición. Luego salieron a expresaron su opinión en los medios.</p> | <p>Marcha del silencio</p> | <p>El país</p> | <p>La línea editorial de la empresa informativa</p> | <p>Creativo</p> | <p>Negativo</p> | <p>Organizada</p> <p>Repudio</p> |

ANEXO C. Comparación de diarios Clarín y Página 12

| Fecha | Diferencia / Similitud | Tema | Clarín | Página 12 |
|------------|------------------------|--------------------|--|---|
| 18/01/2015 | Diferencia | Denuncia de Nisman | “El kirchnerismo está decidido a torcerle el brazo a la oposición y conseguir que la audiencia reservada del fiscal Alberto Nisman, en la que explicará su denuncia contra la presidenta Cristina Fernández de Kirchner por encubrimiento en la causa AMIA sea pública y televisada” | El bloque del Frente para la Victoria adelantó que participará de esta reunión de Comisión, y solicitará que la audiencia sea pública y televisada”. |
| 19/01/2015 | Diferencia | Muerte de Nisman | “En esa carta, Cristina prácticamente no se refiere al dudoso fallecimiento del fiscal. Más bien acusó a Nisman de ser parte de una conspiración repleta de interrogantes. Con lujo de detalles, recuerda su participación en las primeras investigaciones del caso AMIA y asegura que fue su gestión la que más cosas hizo por el esclarecimiento del atentado” | A través de Facebook, la presidenta, Cristina Kirchner, sostuvo que “la muerte de una persona siempre causa dolor y pérdida entre sus seres queridos, y consternación en el resto. El suicidio provoca, además en todos los casos, primero: estupor y después interrogantes”. |

| | | | | |
|------------|------------|------------------|---|---|
| 19/01/2015 | Diferencia | Muerte de Nisman | “Nisman debía prestar testimonio esta tarde en la Comisión de Legislación Penal de la Cámara de Diputados por su denuncia contra la presidenta, Cristina Fernández de Kirchner y varios miembros cercanos al Gobierno por un plan para encubrir a los iraníes acusados de participar del atentado, en el que murieron 85 personas”. | “Nisman debía presentarse esta tarde en el Congreso para explicar la denuncia que presentó contra la presidenta Cristina Fernández de Kirchner por la firma del Memorando de Entendimiento con Irán”. |
| 24/01/2015 | Similitud | Investigación | “El jefe de Gabinete, Jorge Capitanich, volvió a apuntar a grupos mediáticos concentrados y a los servicios de inteligencia que representan oscuros intereses en medio de la investigación por la muerte del fiscal Alberto Nisman”: | (...) “Jorge Capitanich, volvió a apuntar contra grupos mediáticos concentrados y los servicios de inteligencia que representan oscuros intereses”. |
| 24/01/2015 | Diferencia | Investigación | (...) “se quejó anoche en un acto en Chaco de los grupos mediáticos concentrados y a los servicios de inteligencia que representan oscuros intereses”. | “El jefe de gabinete creció al “gran operativo de las corporaciones”. |
| 24/01/2015 | Diferencia | Investigación | “Todavía no está imputado ni es sospechoso, pero sí una pieza fundamental en el puzzle en el | “El extraño técnico informático que le prestó la pistola 22 a Alberto Nisman quedó en el centro |

| | | | | |
|------------|------------|---------------|--|---|
| | | | que se convirtió la investigación de la muerte del fiscal Alberto Nisman” | de la investigación de la muerte del fiscal”. |
| 24/01/2015 | Diferencia | Investigación | (...) “El colaborador de Nisman, a quien varios sindicaron como agente de la ex SIDE, supo del comunicado de la fiscalía y casi inmediatamente se comunicó para informarle que estaba en la casa de un amigo por resguardo y que se ponía a su disposición”. | “Pasada la hora del almuerzo de ayer, se conoció un comunicado de la fiscalía en el que se daba a conocer que Lagomarsino era buscado y que se prohibió su salida del país. Fein no podía dar con él: parecía que había emprendido su huida. En verdad, el técnico fue temprano a la Defensoría Pública para que una defensora oficial se hiciera cargo de representarlo en el expediente”. |
| 24/01/2015 | Diferencia | Investigación | (...) “que el fiscal le había solicitado prestada un arma porque estaba preocupado por su seguridad”. | “En esa oportunidad Nisman le dijo que necesitaba un arma por si en algún momento tenía que disparar al aire ante una amenaza”. |
| 24/01/2015 | Similitud | Investigación | (...) “una de las últimas personas en verlo antes de su muerte y quien le prestó la pistola Bersa calibre 22 que se encontró en el baño de su departamento de Puerto Madero”. | “Lagomarsino quedó envuelto en el misterio a raíz del hecho de que fue la última persona que vio con vida a Nisman y que, además, le prestó la pistola con la que murió”. |

| | | | | |
|------------|------------|---------------|--|--|
| 25/01/2015 | Similitud | Investigación | “Por primera vez, Fein ratificó que el proyectil extraído del cráneo de Nisman y la vaina se corresponden con el arma encontrada en el lugar del hecho”. | “Fein también confirmó que el proyectil sacado de la cabeza del fiscal se corresponde con la vaina encontrada en el lugar y con la pistola calibre 22 que le prestó a Nisman su extraño empleado Diego Lagomarsino”. |
| 25/01/2015 | Diferencia | Investigación | “Fein explicó que hasta ahora no hubo petición de una segunda autopsia por parte de los querellantes”. | “La fiscal ordenó una especie de contraprueba. Se disparará la misma arma prestada a Nisman y se verificará si quedaron rastros de plomo, bario y antimonio en la mano que dispare”. |
| 26/01/2015 | Similitud | Investigación | (...) “decidió imputar a Diego Lagomarsino, el colaborador del fiscal Alberto Nisman, por haberle facilitado la pistola Bersa Calibre 22 hallada en el baño del departamento junto al cuerpo de Nisman”. | “La fiscal Viviana Fein informó a través de un comunicado sobre la imputación de Diego Lagomarsino, el colaborador del fiscal Alberto Nisman que le prestó el arma Bersa calibre 22”. |
| 26/01/2015 | Similitud | Investigación | (...) “los encargados del registro de los puestos de ingreso y egreso al complejo prestaron declaración testimonial ante Viviana Fein. También la diputada Patricia Bullrich”. | “Esta mañana declararon testimonialmente los encargados del registro de los puestos de ingreso y egreso, además de la diputada del PRO Patricia Bullrich”. |

| | | | | |
|------------|------------|------------------|--|--|
| 27/01/2015 | Similitud | Muerte de Nisman | “Cristina se reunió con familiares de la AMIA” | “CFK, con los familiares de la AMIA”. |
| 27/01/2015 | Similitud | Muerte de Nisman | (...) “la Presidenta recibió esta tarde en la Quinta de Olivos a la Asociación 18J Familiares, Sobrevivientes y Amigos de las Víctimas del Atentado”. | “La Presidenta, Cristina Kirchner, recibió en la Residencia de Olivos, en dos encuentros sucesivos, a la Asociación 18J Familiares, Sobrevivientes y Amigos de las Víctimas del atentado a la mutual judía y a los integrantes de la Memoria Activa”. |
| 27/01/2015 | Diferencia | Investigación | “Echaron a dos custodios de Nisman y ahora hay más policías bajo la lupa”. | “Los custodios fueron pasados a disponibilidad”. |
| 27/01/2015 | Diferencia | Investigación | (...) “tras una vacilación inicial de varios minutos, Miño y Liz llamaron a Prefectura (es la fuerza que tiene jurisdicción en Puerto Madero) y recién después a sus superiores. Al rato comenzaron a llegar los responsables del área de custodias, el subjefe de la federal, el jefe y el secretario Berni”. | “Los dos agentes dijeron haber llegado al edificio donde vivía Nisman el domingo 18 a las 11, convocados por el propio fiscal, pero reportaron lo ocurrido a sus superiores recién a las 22,40, cuando ya habían ingresado a la casa de Nisman su madre y el juez que intervino en la causa durante el primer día de investigación”. |

| | | | | |
|------------|------------|---------------|--|---|
| 30/01/2015 | Similitud | Investigación | “La fiscal Fein afirmó en la pericia sobre las prendas y la pistola se halló ‘el mismo perfil genético’ del funcionario muerto, lo que afianzaría la hipótesis de suicidio”. | (...) “El dato corroboraría que no hubo una tercera persona en el lugar de su muerte al destacar que ‘en la remera, el short, la pistola, el cargador, los cartuchos y las vainas se halló en un mismo perfil genético que coincide con el perfil’ del fiscal de la causa AMIA. |
| 30/01/2015 | Diferencia | Investigación | “Como muchas de las cámaras de las torres eran defectuosas” (...). | “El informe preliminar de los peritajes señala que las escaleras del edificio donde vivía el fiscal fallecido no cuentan con cámaras y que las del ascensor del servicio no estarían en funcionamiento”. |
| 2/02/2015 | Similitud | Investigación | “La denuncia de Nisman sin juez: se excusaron Lijo y Rafecas”. | “La denuncia de Nisman, en busca de un juez”. |
| 2/02/2015 | Diferencia | Investigación | (...) “Rafecas también se declaró incompetente” (...) | “Según trascendidos, Rafecas se excusó porque se encuentra de licencia hasta el 20 de este mes” (...). |
| 4/02/2015 | Diferencia | Investigación | (...) “es por el encubrimiento a los ciudadanos iraníes acusados de haber cometido en al | (...) “en la causa por la denuncia del fallecido fiscal de la AMIA contra la presidenta Cristina |

| | | | | |
|------------|-----------|---------------------|--|---|
| | | | atentado a la mutual judía de 1994”. | Kirchner y otros dirigentes políticos por supuesto encubrimiento”. |
| 5/02/2015 | Similitud | Investigación | (...) “quien también advierte que “en el libro de registros de entradas y salidas de locatarios de las cajas de seguridad de la entidad bancaria quedó asentado el transcurso de los últimos días del mes de enero se hizo presente la madre del fiscal Nisman en el lugar”. | (...) “Añadió que en el libro de registro de entradas y salidas figura a fines de enero la presencia de la madre del fiscal, cotitular de la caja de seguridad”. |
| 10/02/2015 | Similitud | Investigación | “Según la resolución del juzgado nacional en lo criminal de Instrucción N°35 publicada por el Centro de Información Judicial, “se obtuvo una muestra correspondiente a un perfil genético distinto al del referido Nisman, ignorándose aún a quien corresponde”. | “La resolución difundida esta mañana por el Centro de Información Judicial (CIJ) señala el hallazgo en el departamento de la torre de Le Parc de Puerto Madero del perfil genético distinto al del referido Nisman, ignorándose aún a quien corresponde”. |
| 12/02/2015 | Similitud | Marcha del silencio | (...) el funcionario nacional en su habitual contacto matutino con la prensa antes de ingresar a la Casa Rosada” | “En su habitual conferencia de prensa matutina en la Casa Rosada” (...). |

| | | | | |
|------------|------------|---------------------|--|---|
| 12/02/2015 | Diferencia | Marcha del silencio | “ Cristina descalificó la marcha de los fiscales” | “Y a ellos les dejamos el silencio”. |
| 12/02/2015 | Diferencia | Marcha del silencio | “Según el secretario General de Presidencia “al menos tres” de ellos, dijeron en reuniones privadas que quieren ser procuradores de futuros gobiernos”. | “El secretario general de la Presidencia, Aníbal Fernández, aseguró que le consta que tres de los fiscales que convocan a la marcha del próximo 18 de febrero (...)”. |
| 12/02/2015 | Diferencia | Marcha del silencio | “La presidenta eligió no hablar de la muerte del fiscal Alberto Nisman, el caso que aún conmociona al país y que sacudió al Gobierno” | “La presidenta no habló de la marcha durante el mensaje que transmitió por la cadena nacional”. |
| 12/02/2015 | Similitud | Marcha del silencio | (...) Pero si optó por descalificar la convocatoria de los fiscales a la marcha 18F, en homenaje de su colega fallecido en circunstancias no aclaradas. “A ellos les dejamos el silencio, siempre les gustó el silencio”, dijo la Presidenta, en una alusión directa al lema con la que se convocó la Marcha del Silencio. | “Fue la única, velada alusión que hizo la Presidenta Cristina Fernández de Kirchner a la marcha del 18 de febrero: “Nosotros nos quedamos con el canto, con la alegría, con ese grito de viva la patria, y a ellos les dejamos el silencio. Siempre les gustó el silencio. ¿Saben por qué? Es porque no tienen nada que decir o porque realmente no pueden decir lo que piensan”. |

| | | | | |
|------------|------------|---------------|---|---|
| 13/02/2015 | Diferencia | Investigación | “Un fiscal imputaría a Cristina por la denuncia de Nisman” | “Otro fiscal retomó la insólita denuncia de Nisman”. |
| 13/02/2015 | Diferencia | Investigación | (...) “la investigación presentada por el fallecido fiscal de la AMIA contra la presidenta Cristina Kirchner y otros dirigentes políticos, por presunto encubrimiento a los acusados iraníes en el atentado a la mutual judía”. | “Nisman acusó a la mandataria de haber impulsado un plan criminal que buscó garantizarle impunidad a los sospechosos iraníes de haber volado la AMIA en 1994”. |
| 13/02/2015 | Similitud | Investigación | “Pollicita evitaría por ahora pedir la declaración indagatoria de la mandataria” (...). | (...) “no solicitó la indagatoria a la jefa de Estado ni a los demás imputados, aunque si una batería de medidas”. |
| 13/02/2015 | Diferencia | Investigación | “Sabía que su presencia le daría mayor peso político a una movida de la oposición, pero Sandra Arroyo Salgado tenía cosas que decir y eligió el Congreso para anunciarlas”. | (...) con la sesión del Senado donde se discutirá el proyecto de Gobierno para modificar el área de Inteligencia del Estado contó con una presencia que terminó por opacar los encendidos discursos que calificaron la muerte del fiscal Alberto Nisman como un asesinato político o de Estado: la de la ex esposa del fiscal y jueza federal Sandra Arroyo Salgado”. |

| | | | | |
|------------|------------|---------------------|---|--|
| 18/02/2015 | Diferencia | Marcha del silencio | (...) “no se vieron banderas partidarias; sí muchos carteles con diferentes inscripciones: Todos somos Nisman, Asesina y Cristina no te metas con la Republica.” | (...) “mientras algunos manifestantes portan carteles con consignas como Todos somos Nisman y Justicia”. |
| 19/02/2015 | Diferencia | Marcha del silencio | “Pese al diluvio, miles se movilizaron en Buenos Aires, el interior del país y el exterior. Detrás de los fiscales y la familia, caminaron políticos opositores, intelectuales y empresarios. | “Bajo los paraguas las mujeres fueron mayoría, y en cambio, no abundaron los jóvenes”. |
| 19/02/2015 | Diferencia | Marcha del silencio | “El homenaje a Nisman también fue una catarsis por la falta de justicia ante el ataque contra la AMIA y la corrupción”. | “La marcha no tuvo banderías partidarias, pero si un evidente tono crítico al gobierno” |